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mundu g.uztiko langileok elkar gaitezen! LKI 
IVinternazionala 

Año Xlll/nº 370/50 ptas. 

Felipe Gonzalezek horrenbeste aldiz eskini digun 
Otani buruzko erreferenduna, ankaz goraka dabil. 
Berriro ere esan digu erreferenduna egingo dela, 
baina badituela akats batzuek zuzendu benarrean au 
eguna eta galdera argitara aurretik. 
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continúa 

Untzontzietako langileek gobernuaren 
aurka daramaten burruka gauza bat berri
tu digu: errekonbertsio homtaz oraindik ez 
·oer'a esan azken hitza. Galiziako eta 
Gijongo langileak gogor jarraitzen dute, 
eta horregatik seruraski , gobernuak langi
le eta burukide atxiloketari eman dio. 
Saina alperrik da, atxiloketa eta kartzelak 
ezin dute egun batetik bestera langile 
hauen burruka ito. 

Corcuerak, Astanoko UGTren buruzagi 
baten dendari su eman ziotela eta honela 
hizt faltsoak esan zizkigun : " lnungo 
astileroek ez dute balio langile baten 
bizitza ainbat" . Honelako hitzak ere ezin 
dute ahaztarazi gobernuaren errekonber
tsio planak direla milaka langileren bizitza 
arriskuan jartzen dutenak. 

Orrialdea 13 

Horrenbeste gezur eta iskanbila ondoren gauza bat z k . er? o,·rua 
bakarrik garbitu digu lehenago ere garbi genduena, a en1an z • • 
berak presidenteak Bai-ren alde indar guztiak hala autonomía 
gastatzeko prest dagoela. Eta galdera " garbia" baina 
eskuinarekin konsensuatua izango dela. 

- • - -- -

PNV-ren barnean mamitzen ari den jira 
dexente honetan, arrazoi asko daude, eta 
hoien artean ekonomikoak ez dira bigarren 
mailakoak, seguraski . Estatutoa eta krisia 
eta azken egunetako iskanbil,ataz Joseba 
Barriolaren artikulua duzue azken orrian. 

- , - . 
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PNE-EAJ 

Ardanzak zin egin zuen bere 
Lehendakari kargua Gernikan: 
Komunikabide guztietako 
gaia, egun hauetan. Zutik! 
berak ere sakunduko du gai 
hau , baina satorzulo honetan 
gai hau ikutu gabe galditzea 
gehiegikeria litzake. 120 urte 
ziren Sabino Arana jaio zela 
Ardanzak bere Lehendakaritza 
ardura zin egin zuenean. Sator 
honek baditu hor, nonbaiten 
gordeta, Sabinoren bitxikeria 
batzu erdaldun, euskaldun , 
euskara, erdara eta Euskadiri 
buruz. Saina er ditu aurkitu. 
Tamalez. Oso egoki etorriko 
zirelako egun hauetako jelkide 
buruen jokabideekin kontra
jertzeko. Ez sator hau Sabino
ren hainbat esaldi eta plantea
menduekin ados datorrelako, 
baina bai sabinotar debotoen 
jokabidea salatzeko. Arrasoia 
du idasle batek dionean PNV 
alderdi espainola bilakatu 
dela. Hainbat eta hainbat dato 
eta jokabide dago hori froga
tzeko egun hauetan . Publikoki 
esan eta azpimarratu du 
Ardanzak Madrileko 
Gobernuaren ordezko dela 
Esukalerrian , (Jauregiri es
katu ordez, badakigu orain 
norengana jo behar dugun 
Madrileko jokabideen eran
tzunkizuna eskatzera}, izenda
penerako Erregearen sinape
naren zai egon da Garai
koetxearen sinboloa hautsiz, 
piparpotea jarri du betirako 
edo Ajuria Enean , eta hainbat 
hitz eta jokabide, Madrilpean 
jarriz. Siglak aldatu beharko 
lituzke: Partido Nacionalista 
Español. Euskaraz ez dute 
aldatu beharrik, baina esana
hia litzake, Espainol Alderdi 
Jeltzailea. Hobeto hago bai , 
goian edo lurpean , Sabino. Ala 
hik ere men egingo hioke 
Konstituzioari? . 

Erdaldun 

Abertzale radikala dela esan 
du Ardanzak. Arbolapean 
euskaraz egingo zuen bere zin 
eg itea, baina gaztelan ia 
hutsean egin zuen Juntaetxe
ko karguartzea. ldazkariak 
euskaratzea nahiko sinbolo da 
non bait beretzat Euskararen 
alde. Onak gaude! . Euskara
ren egoera hain !arria bazen 
orainarte, etorkizuna ez zaigu 
hobea, hasera honekin. Esan 
zuen Sodupek, ez zela beha-

Eskutitzak 

rrezko Lehendakariak Euskara 
jakitzea. lritzi horri jarraituz, 
M in istro-Kotzei lar i batek 
bakarrik daki euskaraz. 
Lotsagarria ez bada! . 
Abantaila bat badu , ordea: 
gaueko telegunkarietan ez 
diegolu ministroei entzungo, 
ala telegunkari horretarako 
kriterioak ere aldatu egingo 
dituzte ministroek hitz egin al 
dezaten herriari?. Edozer gerta 
daiteke hemen. Hezkuntzako 
ministroak ere ez daki 
E;uskaraz. Egia, jakinda ere ez 
du benetako soluzio-b iderik 
eduki Euskarak hezkuntza 
arloan , baina zer gutiago espe
ra daiteke oraingoan . Bost 
axola zaie, hori da egia. 

Bistan 

" lpurdia bistan ", esaten 
genuen umetan . Ardanza eta 
bere koadrilak dena bistan jarri 
behar digu edo jartzen ari dira. 
Goitik beherako horri hasera 
ematea izaten da zailena, on
doren berez datar dena. Ez da 
harritzekoa Felipe eta Chiqui 
hain pozik egotea. Auskalo zer 
eskatuko dion Felipek Ardan
zari hemendik aurrera. Bere 
monigote hutsa egingo duen 
ala ez. Lehengo ziria sartu dio: 
Erregearen sinapearen alboan 
berea ere jartzea, eta, nahiz 
haserre, oso erantzun motela 
izan dute. Ardanzak dio Gara i
koetxearek i n konparatuz, 
bentajak hasi dela bera, 
paktoa dela medio. Paktoari 
abantai la deitzen dio!. Sakea 
kontrarioari ematea bentaja 
deritzaio Ardanzari. Bejonda i
kela. Herri mugimentua litza
ke egoera honetan Felipe erre
botean jarriko luken joko 
bakarra, baina Ardanzak garbi 
esan du herriaren eritzia 
agertzeko era bakarra autes
k un de a k direla . Herri 
mugimenduek ez dute beretzat 
ezer edo asko balio. 

Danbok hitz egin du berriz 
ere eta ez du konfidantza 
gehiegirik agertu paktoari 
buruz. Ardanzak ere esan du 
paktoa bal iogarri ez bazaie, 
auteskundeak antola tu 
beharko direla. Sator honen 
susmoa zera da: alde batetik 
Felipe urrutiregi joango dela 
bere eskakizunetan , eta 
bestetik egoera latzak sortuko 
direla eta jeltzaileak gehiegike
rian erortzeko bildur izango 

direla botatzaileei begiratuz. 
Paktulorak ez direla mardule
giak izango. 

Txapelgorri-okerrak 

Txapelgorri edo txapeloker, 
zeraxola dio. Pistolak atera 
dituzte oso erraz aste honetan, 
pelotazoka larriki zairitu dute 
langile bat. Pelotak 
"errebotatu" egin ornen zuen. 
Ez dute esan lehen lainoetan 
bezala orain hormetan ala 
baita lainoetan ere. "Ordena 
e man ondoren", "PI azoa 
bukatu ondoren"... betiko 
leloak eta betiko txakurren jo
kabidea. Nahiz hertzain batzu 
deklarapen-salaketak egin, 
nazka darie. 

Nuklearrik ez 

Gauza handi bezala zera 
esan daaste honetan: 
Almarazko zentral nuklearrari 
lau miloiko zigorra ezarri 
zaiola, zentralean egon diren 
erruen berri ez emateagatik. 
Lau miloi ezer baliz bezala 
horrelako enpresa batentzat: 
putza. Beraz edozer gerta 
daiteke zentral batetan eta ez 

dute zergatik parte eman. lnor 
enteratu ez dadin ahalegindu
ko lirateke berenez konpon
tzen. Zergatik badaezbada 
berri eman?. Neurriak hartuta 
egongo dira, segurtasun 
legeak egingo dituzte zentral 
hauei buruz. Azkenez, ezere
zean gelditzen dira, ez dute 
ezertarako balio. Okerrena, 
Ardanza bera ere indar 
nuklearraren aldekoa ornen da 
"segurt asunik badu". 
Baldintza hori jartzea lelokeria 
ez, baizik ezereza haina da 
gaurkok. Nuklearrik ez, eta 
kito. Ez litzake harritzekoa 
izango temoizen arazoa ber
piztea, edo berpiztu nahi 
izatea. 

Felipek ere ez ornen du 
sinatuko arma nuklearren 
gehitzearen kontrako doku
mentoa. Arrasoi bitxia: Espai
n iak subirania-burukabetasu
na galduko ornen luke. Hau bai 
dela kargua hartu duen 
Reaganen pailasoa. Alzagak 
esan du Felipek ez daramala 
Espainia iraultzara, inora ere 
ez daramala. lraultzara ez 
daramala, bai, egia da. 
Bigarrena ez: desastrera, 
ahuleziara, langabera, 
morrontzara, askatasunik 
ezera, zapalkuntzara, azkenez 
hondamendira daramalako 
herria. □ 
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·1. AS últimas declaraciones de 
Felipe González han proporcio
nado nuevas claves para inten

tar conocer cuál es la estrategia del 
gobierno respecto a la OTAN. No por 
eso quedan disipadas las dudas, pero 
parece al menos que las necesidades 
de sus aliados le exigen mayor 
claridad. 

En primer lugar, y debido al caos 
creado por las fechas electorales de 
Galicia y Andalucía, Felipe tuvo que re
conocer que el mes defebreroanuncia
do en el Congreso ya no era práctica
mente viable , aplazándolo así a marzo 
o abril . Su reafirmación de la voluntad 
de convocarlo es sólo el resultado de 
los análisis de sus " expertos", 
qu ienes consideran que en caso de no 
hacerlo el coste electoral que sufrirían 
este partido y la credibilidad de la 
" democracia" serían elevados. 

A continuación , Felipe, en opinión 
de los periodistas que tuvieron el privi
legio de conocer sus " secretos", 
manifestó que la pregunta iba a ser 
cla ra. del tipo de " ¿quiere que España 
denuncie el tratado que tiene suscrito 
con la Alianza Atlántica? o ¿desea que 
España salga de la OTAN?"; cosa que 
hasta ahora estaba muy oscura y que 
sin duda volverá a estarlo porque, al fin 
y al cabo, el que decidirá no será ni 
siquiera Felipe. 

Una vez asentada la disposición a 
convocar el referéndum con una pre
gunta clara, el presidente ha insistido 
en cuál va a ser su posición. Va a 
utilizar la " razón " y no el " corazón " 
para convencer a los ciudadanos de la 
necesidad de seguir en la OTAN, argu
mentando los riesgos de ruptura del 
" equilibrio" que supondría la salida 
(justo lo contrario de lo que decía 
desde la oposición cuando protestaba 
porque el ingreso en la OTAN desequi
libraba la relación entre los bloques ... ) 
y empleando a tondo el chantaje del 
Mercado Común como panacea de 
todos nuestros males y condición para 
estar en la deseada Europa. 

REFERENDUM, OTAN Y CEE 

UNA ''CONVERSION'' Y UN 

CHANTAJE 

'1 
\ .¡. ~ . 

.. ~:>,\ t OJ. -~/ 

~ .~ J f -

\ • • í r · r¿ 
5 ¡ : 

' . 
·. ' e -

:' ; I : . . 

{ i .. ~ : 
r ;· .... .. : 

~":: ;. . - ~ . 

~~~: 
\ f / 

..... ,,/4 

S IN embargo, y a pesar de haber 
impuesto su conversión atlan
tista en el Congreso del PSOE, 

las ayudas que pidió el gobierno para 
sal ir de este atolladero siguen es
tando muy condicionadas por parte de 
todos. La derecha continúa aplaudien
do las apologías del rearme que hacen 
constantemente Felipe y Serra, pero 
está dispuesta a poner todas las 
trabas y obstáculos posibles para im
pedir que el referéndum se celebre, 
una vez entrados en un período pre
electoral . Es evidente también que 
desde una posición más o menos dis
creta, los militares, el Rey, Reagan 
(que, por cierto, vendrá a poner orden 
en mayo) y sus acólitos Thatcher y 
Kh~I , junto a todos los gobernantes de 
" Occidente", van a estimular todas las 
presiones posibles para evitar un 
referéndum que se podría perder y que, 
en todo caso, sentaría un " gravísimo 
precedente", ya que por primera vez se 
habría consultado a un pueblo sobre 
un tema de tanta trascendencia. 

E N resumen: el gobierno se ve 
obligado a aclararse más sobre 
lo que pretende hacer, pero no 

por eso hay que pensar que el camino 
que le conduzca a un referéndum 
" ganable" para la OTAN está ya libre 
de toda clase de peripecias. 

Frente a este panorama, es impor
tante profundizar cuál podría ser la 
orientación más adecuada para el mo
vimiento por la paz. Lo primero que 
habría que decir es que sería absurdo 
despreciar la importancia central del 
tema del referéndum a lo largo de este 
año. Sabemos de los temores que 
tienen los " poderes fácticos" de 
dentro y de tuera, y también de la inco
modidad de un partido que creyó poder 
desprenderse fácilmente de esta 
promesa electoral . Seguir cogiendo la 
palabra a Felipe, exigir una pregunta y 
una techa claras y concretas, son hoy 
tareas importantes para mantener la 
presión y contrarrestar la que vendrá 
por el otro lado. 

Pero, lógicamente, debemos estar 
preparados a la posibilidad de que 
finalmente se convoque el referéndum 
y, por lo tanto, a ganarlo. Y para este 
objetivo no basta buscar la unidad 
sólo en torno a la necesidad de esa 
consulta, tal como pretenden las Me
sas por el referéndum , junto a gente 
del CDS, por ejemplo. Debemos ligar 
esa campaña, al igual que hizo la 
propia Izquierda Socialista en el Con
greso de diciembre, a unos "slogans" 
que continúan siendo las señas de 
identidad del movimiento por la paz 
en el Estado español. OTAN no, bases 
fuera, neutralidad. Y esto no lo 
hacemos por capricho, sino porque es 
la única forma de responder con cohe
rencia a las sinrazones de todos los 
" conversos", evitando cualquier retro
ceso de la opinión pública en unas 
encuestas que, aún manipuladas, no 
han conseguido todavía garantizar un 
apoyo suficiente a la posición atlan
tista, incluso en el caso de que se 
planteara explícitamente la " no 
integración en la estructura militar" . 

ERO además de esto, nos va
mos a ver enfrentados cada vez 
más abiertamente con el ofre

cini iento de la CEE como la gran con
trapartida a los compromisos contraí
dos en el terreno militar (y qué ya 
sabemos que impiden la declaración 
de zona desnuclearizada para la 
Península Ibérica). Ante esta baza de
magógica va a ser necesario que tanto 
el movimiento por la paz como el movi
miento obrero rechacen la vinculación 
entre un tema y otro, y emprendan una 
labor de explicación y denuncia de lo 
que significa una Europa de "merca
deres", que empieza exigiendo recon
versiones industriales salvajes, perjui
cios para los agricultores y facilidades 
para sus monopolios, y que termina 
imponiendo. como condición para aco
gernos en su seno la permanencia en 
la OTAN y el silencio frente a los euro
misiles . □ 
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EL EJERCITO DEL PSOE 
- ¿Considera que las principales líneas de reforma militar en 
esta legislatura ya están hechas?. 

- Sin duda. 
(Entrevista a Narcís Serra en El País). 

En vista de estas declaraciones del ministro de Defensa, 
puede afirmarse que la situación actual de las FAS se corres
ponde básicamente con el proyecto del PSOE. En este sentido 
podemos hablar del Ejército del PSOE. Es bueno analizar como 
queda configurado. 

F. Cruells 

Una característica fundamen
tal es que se trata de un 
Ejército de la OTAN, integrado 
en las func iones que la Al ian
za asigna a nuestro país: 
plataforma para la acogida de 
tropas y almacenamiento de 
armas procedentes de los 
Estados Unidos; control del 
flanco su reste de Europa, con 
especial atención al estrecho 
de Gibraltar y a los países del 
Norte de Africa; papel de las 
bases yankis en posibles inter
venciones de la Fuerza de Des
pliegue Rápido, etc. 

Gastos militares 
disparatados 

Por presiones de la OTAN y 
de la jerarquía militar, los 
gastos de Defensa se han dis
parado de tal manera que 
incluso la Conferencia Episco
pal ha debeido criticarlos. Los 
datos aportados por V. Fisas 
son contundentes: en 1985 se 
van a gastar 955.946 millones 
de pesetas, que suponen el 3,4 
del PIB. De esta enorme cifra, 
las i nversiones reales 
(formadas básicamente por las 
adquisiciones de material béli
co) suman 208.384 millones, 
que suponen el 44 % del total 
de in'!ersiones del Estado. O 
bien , en términos comparati 
vos: son oveces superiores a 
las inversiones del Estado en 
infraestructura de transportes; 
30 veces superiores a las del 
Ministerio de Cultura; 126 
veces superiores a las del mi
nis te ri o de Sanidad y 
Consumo; etc , etc . 

Estas inversiones en armas 
tienen asegurada una perma
nente evolución al alza, 
gracias a la ley de Dotaciones 
de 1982. Hasta el punto que, si 
continúa la tendencia actual , 
V. Fisas calcula que la astro
nómica cantidad de 2, 15 
billon es de pesetas a gastar 
durante el , período 1983-1990, 
se elevará ·a 2,46 billones, que 
equivale " al doble de las nece
sidades financieras que el 
Estado ha calculado para 
l levar a cabo toda la recon
versión industrial hasta 1990" . 
E.1 importe de la ley de Dota
ciones equivale también a 
267.446 pts. por persona ocu
pada. 

Sin embargo, el ministro Se
rra se permite afirmar que 
" este gobierno es pacifista", 
por más que exporte armas a 
Chile, que lleguen " descontro
ladamente a lran e lrak, que 
invierta en armas tan clara
mente ofensivas como los 
FACA, el portaaviones de la 
Armada o que se esté 
pensando en la posibilidad de 
con struir un submarino nu
clear. En realidad el Ejército no 
se arma para " defender el 
país" sino para amenazar a 
otros. Según dice Serra, " sería 

para nosotros un problema 
muy serio si en el Norte de 
Africa se diera una situación 
parecida a la que hoy vive , por 
ejemplo, Líbano" . En este 
caso, se supone que habría 
que intervenir como lo han 
hecho EEUU , Inglaterra, 
Francia o Italia. 

Reconversión de lujo 

Pese a todas estas compras 
hay que reconocer que sobran 
militares: hay un mando por 
cada seis soldados; existen 
1.400 coroneles y sólo se nece
sitan 600; etc. Se impone una 
reconversión que, para el 
Ejército de Tierra, supone 
6.000 profesionales menos. 
Pero no se trata de una recon
versión a largo plazo (durará 
hasta el año 2.000), no 
traumática y bien pagada: los 
que se retiren voluntariamente 
cobrarán el sueldo íntegro y 
podrán ascender un grado. 
Según Serra esto no es 
ninguna injusticia respecto a 
los trabajadores del sector 
naval , porque éstos "pueden 
encontrar empleo. En cambio, 
el retiro militar supone el retiro 
de la actividad laboral ". 

Sin embargo, el proyecto de 
reconvertir por medio del 
consenso un Ejército de 
guerra civil en un Ejército im
perialista de 2ª guerra fría , 
supone algo más que cuantio
sas inversiones y maniobras 
con " alto grado de verosimi
litud". Supone pagar un precio 
político, que consiga conven
cer a los mandos reacciona
rios de que no es necesario 
elaborar continuamente 
planes de Estado Mayor sobre 
la toma de Madrid o la ocupa
ción de Euskadi. 

Límites políticos 
claros 

El gobierno socialista ha 
hecho grandes esfuerzos para 
tranquilizar a los militares 
sobre el " frente interno". No 
sólo ha aceptado los límites 
políticos que exigían , sino que 
los ha defendido con entusias
mo de converso: viva la econo
mía de mercado, viva la 
monarquía hereditaria, viva la 
unidad de la patria con auto
nomías bien entendidas, viva 
la estanquera, guerra a muerte 
contra el terrorismo, etc , etc. 
Sólo quedaa la OTAN y ha 
caído también: después de su 
decálogo, Felipe entona el viva 
la OTAN cada semana. 

Una vez establecidos con 
claridad estos límites políti
cos , con el gobierno dando 
palos en todos los frentes al 
movimiento de masas y sin 
otra alternativa de gobierno 
que Fraga, parece estabili 
zarse relativamente el pacto 
recompuesto entre las FAS y 
las instituciones parlamenta-

Política 
rías (dominadas ahora por el 
PSOE), bajo el supremo arbi
traje del Rey. No es un pacto 
sin problemas (todavía ha ha
bido que destituir algún 
capitán general), ni significa 
una retirada de los militares de 
la vida política. En los temas 
que consideran fundamenta
les, siguen ejerciendo una pre
sión de primer orden. Como 
ejemplo basta recordar los 
discursos de la reciente Pas
cua Militar: Liberal ha atacado 
a los partidarios de la neutrali 
dad , el cap itán general de 
Burgos se ha lanzado contra 
los que rechazan la legislación 
antiterrorista y el de Valladol id 
ha vuelto a recordar que los 
Ejércitos " son hoy la garant ía 
de la unidad de España". 

Una cúpula pactada y 
una autonomía respetada 

La palabra pacto es también 
la adecuada para designar el 
mecanismo de nombramiento 
de la cúpula militar: la JUJEM, 
el J EMAD, el Director de la 
Guardia Civil , los Capitanes 
Generales, etc. La dificultad 
de este pacto explica los 
largos meses en que Fel ipe 
mantuvo en su cargo a la 
J UJ EM de la contrareforma, el 
encaje de bolillos actual (con 
Liberal de hombre de confian
za y el toma de Sáenz de 
Tejad a, por el daca de Sáenz 
de Santamaría) , así como la re
ciente prolongación de man
datos decidida por el gobierno. 

Pero en los asuntos internos 
del Ejército no hay pacto, sino 
autonomía militar. Esto es par
ticularmente claro en las clas i
ficacio·nes y ascensos. Re
cientemente ha saltado la 
polémica sobre la lista de as
pirantes al generalato elabora
da por la Junta de Clasif ica
ción del Ejército de Tierra, en 
la que figuran militares trasla
dados forzosamente en oca
sión del 27-0 (Joaquín Rodrí
guez Solano) y firmantes del 
Man ifiesto de los Cien (Rafael 
Sánchez González) pero, como 
de costumbre, han sido exclui
dos los considerados demó
cratas y, en esta ocasión , 
incluso " profesionales de gran 
prestig io " . El escándal o 

parece ser tan grande, que el 
ministro Serra está 
preparando una orden que 
permita alterar, solo " en casos 
muy singulares", estas listas. 
Para el nombramiento de ge
nerales funciona también una 
autonomía de hecho: Serra ha 
reconocido en varias ocas io
nes que se respetan siempre 
las calificaciones del Consejo 
Superior respectivo. 

Otra man ifestaci ón de esta 
autonomía es la enseñanza mi
litar. A pesar de que miembros 
del PSOE como Julio 
Busquets reconozcan que el 
conservadurismo viene im
puesto en buena medida por la 
enseñanza reci bida en las aca
demias mi li tares , el PSOE no 
ha hecho nada en este terre
no. 

En este contexto , no es ex
traño que la realidad de las 
dependencias m i l it ares 
presente flagrantes contra
dicciones con las tímidas re
formas legales establecidas. 
Un ejemplo repet ido son los 
bustos o retratos de Franco y 
los discursos inflamados en 
su honor. Uno de estos discur
sos, ante uno de estos bustos, 
ha obligado recientemente a 
destituir al general Fernandez 
Teijero . gobernador militar de 
León . 

Una legislación a 
la altura del proyecto 

Las actuaciones judic iales y 
legislativas del gob ie rno 
González están a la altura de 
las FAS que están potencian
do. 

La elevación de condenas 
que supuso la revisión del su
rnario del 23-F se han visto 
suavizadas por el indulto del 
capitán Gómez Iglesi as y por 
el dictamen favorab le del 
Consejo Supremo de Justicia 
Militar a la petición de indulto 
del general Armada. El resto 
de condenados (la fracción 
Milans) no han solicitado el in
dulto, pero el ministro Serrano 
descarta que éste " pueda 
darse en el futuro" . Al mismo 
tiempo, el Ministro de Defen
sa está elaborando un estudio 
jurídico sobre la pos ibilidad de 

reducir las penas a los conde
nados del 27-0, atendiendo la 
petición del Consejo de Gue
rra que consideró la pena im
puesta "notablemente exce
siva". En cambio, los antiguos 
miembros de la UMD siguen 
sin poder volver al Ejército, a 
pesar de las recientes prome
sas de Guerra. En su 
momento, Sáenz de Tejada 
declaró que si había amnistía, 
el Ejército diría: " Basta. Por 
ahí no pasamos" . 

Cuando se aprobó la refor
ma de los órganos superioreE 
de la defensa, se reforzaron 
las atribuciones del presiden
te y del ministro de Defensa, 
pero se creó la frgura de l 
JEMAD que retenía importan
tes funciones. De modo 
sim ilar, los recientes proyec
tos de reforma de la justicia 
mil itar, reducen notablemente 
sus atribuciones, pero sigue 
manteniendo bajo su jurisdic
ción algunos delitos come
tidos por civiles en tiempo de 
paz, como la desobediencia a 
un centinela o las frases inju
riosas ante mandos en presen
cia de tropa. 

En cuanto a la desmilitari
zación de la Policía Nacional y 
la Guardia Civil , no sólo no se 
ha dado n ingún paso, sino que 
esta última es el instrumento 
preferido de Barrionuevo. 

Por último, se mantiene el 
servicio militar obligatorio (sin 
reconocimiento de derechos 
democrático s elemental es 
para los sold ados), se ha ela
borado una Ley de Objec ión de 
Conciencia enormemente res
trict iva, se prevé una Presta
ción Social Sustitutoria con 
f ilosofía militar y ex iste un 
proyecto de servicio militar 
para las mujeres (voluntario en 
tiempo de paz y obligatorio en 
la guerra) . 

En conclusión , el PSOE pre
tende un Ejército que juegue 
-un papel más discreto en la 
vida política, a cambio de la 
OTAN , de los gastos militares, 
de respetar sus cond iciones 
políticas fundamentales y su 
autonomía, además de conso
lidar o extender la militariza
ción de la sociedad. En estas 
condiciones , nos dicen , 
" nadie, habla de golpe". ¿Por 
qué deberían hacerlo?. O 
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Vª MARCHA A 
TORREJON 

Manolo Gari 

La Marcha forma parte ya de la 
historia de un movimiento 
cada vez más potente que en 
pocos años ha efectuado ex
periencias diversas y enrique
cedoras a lo largo y ancho de 
todo el Estado: manifestacio
nes como las del 3 de junio o 2 
de diciembre, acampadas de 
mujeres, encadenamientos en 
Cádiz, referéndums en Mini
Watt o Pegaso ... cientos de ini
ciativas en las que han par
ticipado jóvenes, mujeres, 
trabajadores y que expresan 
una opinión mayoritaria -que 
en gran medida estuvo en la 
raíz del éxito electoral del 
PSOE en 1982-: los pueblos 
del Estado español exigen un 
Referéndum claro para salir de 
la OTAN. 

La Comisión Anti-OTAN de Madrid ha convocado para el 24 de marzo próximo 
la Vª Marcha a Torrejón, población madrileña en cuyo término municipal se 

encuentra una de las bases de las Fuerzas Aéreas USA, pieza clave en la 
estrategia militar de la OTAN, o lo que es lo mismo, del Pentágono. Por quinta 
vez la larga fila de "marchantes" entre charangas y jorgorio reclamarán a voz 

en grito la salida de la OTAN y el desmantelamiento de las bases yanquis: 
¡OTAN NO, BASES FUERA!. El grito de guerra de todos los que nos 

movilizamos por la paz en el Estado español nació en la primera marcha, allá 
por el borrascoso y golpeado 1981. Eramos unos miles, pocos, pero fue un 
éxito; sirvió para arrancar el movimiento pacifista en este país donde todas 

las ondas llegan con retraso. 

La Vª Marcha se inscribe en 
el cuadro de movilizaciones 
del pasado otoño-invierno y en 
las futuras del 26 de mayo: es 
necesario movilizar y organi
zar a la mayoría del pueblo 
para hacer trente a la campaña 
de intoxicación atlantista del 
PSOE y la derecha y 
conseguir: 

ción de los gastos militares. 
Exigir un debate público con el 
presidente del gobierno que 
nos presenta sus 
vergonzantes concesiones 
ante el chantaje atlantista 
como un servicio a la " nación " 
y a Occidente (sic!) y que sigue 
practicando su política de 
cabildeos con los grupos 
parlamentarios para hurtar al 
pueblo la posibilidad de 
expresarse claramente. 

- Imponer al gobierno de 
Felipe González la convocato
ria de un Referéndum para 
salir de la OTAN , claro y sin 
trampas . Referéndum que 
aparece hoy, ante los ojos de 
la mayoría, como la vía mas 
accesible para salir del 

- Ampliar y consolidar la 
postura favorable a la salida 
de la OTAN , el desmantela
miento de las bases, la política 
de neutralidad y la elimina-

24 de marzo: V Marcha a Torreíónl 

1 

Para informaros de nuestros puntos de vista sobre la 
actual situación y perspectivas de la lucha por la paz y de 
las actividades que vamos a desarrollar en la preparación 
de la Vª Marcha a Torrejón y con el objetivo de poder unir 
nuestros es! uerzos y trabajos con los vuestros, os 
invitamos a las reuniones en fechas y locales que abajo 
indicamos. 
Jueves, día 7 de febrero a las 19,30 en-Parque Perseo, 
8. Bajo B. Metro Conde de Casal. Colectivos de 
Estudiantes y jóvenes. 
Jueves, día 7 de febrero a las 19,30 en Parque Perseo, 
8. Bajo B. Charangas, mim,)s, zancudos y grupos de 
teatro • 
Viernes, día 8 de febrero a las 19,30 en Parque Perseo, 
8. Bajo B. Metro Conde de Casal. Grupos ecologistas. 
Martes, día 12 de febrero a las 12 de la mañana en el 
Allla 1 de Derecho Civil de la Facultad de Derecho de la 
Autónoma. 
Martes, día 12 de febrero a las 19,30 en Atocha 93, 1° 
lzc1a. Metro Antón Martín. Colectivos sindicalistas. 
Martes, día 12 de febrero a las 18,30 en Salón de Grado 
de Filosofía B en la Complutense. Universitarios. 
Miércoles, día 13 de febrero a las 19,30 en Parque 
Perseo, 8. Bajo B. Asociaciones de Vecinos. 
Jueves, 14 de febrero a las 19,30 en El Barberillo. Salitre, 
4. Metro Lavapiés. Grupos Feministas. 
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Martes, 19 de febrero a las 19,30 en Atocha 93, 1 ° lzda. 
Comités Antiimperialistas y Comités de Solidaridad. #l~~~n ~~~•1 
Martes, 19 de febrero a las 19,30 en Café Bar Florida. 
San Pedro, 9. Metro Atocha. Profesionales, licenciados, 
abogados, médicos, arquitectos, etc ... 
Para más información, podéis llamar al teléfono (91) 

409 48 19 de 7 a 9 tarde. 

COMJSION 

entuerto en el que nos metió 
UCD y el gobierno Calvo
Sotelo, que ha suscitado el in
terés del movimiento pacifista 
europeo, y que, como el mismo 
ministro de Defensa afirma, 
supondría -de realizarse
un estímulo para que otros 
pueblos exijan la celebración 
de una consulta para dejar el 
organismo militar. Pero lo más 
importante: es un referéndum 
que lo podemos ganar. Ello 

abriría una situación absoluta
mente nueva y supondría un 
estímulo para otras reivindi 
caciones postergadas. Ganar
lo exige trabajárselo . 

Los objetivos para este año 
en la Marcha creemos que 
deben ser: 

a) Superar el número de 
" marchantes" del pasado año, 
unos 50.000, que ya supuso un 
hito. 

b) Conseguir, para ello, la_ 
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participación activa en la pre
paración y realización de 
amplios sectores sociales: los 
sindicatos, Asociaciones de 
Vecinos, jóvenes, mujeres. 

Por eso la Comisión ha ini
ciado contactos con otras or
g a ni zac ion es pacifistas 
(CAPO), con CCOO y Federa
ción de Asociaciones de Ve
cinos , con paftidos políticos 
obreros y directamente con los 
sectores sociales que otros 
años han participado en la 
marcha (ver anuncio adjunto). 

La CAO nació al calor de la 
Marcha a Torrejón , cuando 
nadie la creía posible; la 
Marcha se ha convertido en un 
punto de referncia fundamen
tal y va a suponer una de las 
movilizaciones más importan
tes de la " ofensiva por la paz" 
de primavera de 1985 . 
Conseguir su masividad al 
nivel necesario y posible, 
después de las experiencias 
unitarias pasadas, comporta 
realizar una campaña de enver
gadura en la que hay que de
rrochar esfuerzo e 
imaginación y una política 
decidida de unidad con todas 
las organizaciones y colecti
vos dispuestos a luchar por la 
salida de la 01AN y el desman
telamiento de las bases. 
Superar las movilizaciones 
anteriores, convertir la marcha 
en un hito, va a exigir del 
esfu.erzo unido. 

Hasta el 24 de marzo, nos 
veremos: ¡OTAN NO, BASES 
FUERA¡. □ 
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TESTIMONIO CONTRA EL IRRESISTIBLE ASCENSO 
DE UN TORTURADOR 

Ernesto, súbete a la mesa 
Luis Beltran 

Lunes 21 de enero, aprovecho 
el tiempo anterior a la comida 
para ojear el periódico. Como 
todos los lu11es, primero los 
deportes. Empate del Zarago
za en casa, con el Valladolid. 
No es como para infundir 
euforia. El resto lo de siempre, 
el Bar9a cada vez más lejos. 
Decido pasar de frustraciones 
balompédicas y echar un 
vistazo a la política internacio
nal. Nada de particular. Hasta 
se han permitido una página 
para la ola de frío en Europa. 
Los editoriales de trámite. La 
opinión , aburrida -Colinas y 
Aumente- , "El País" tiene 
uno de tantos días sosos. 
Página 12, España, leo: 1<La 
Audiencia Nacional puso en 
libertad a casi 1/3 de los 
detenidos en 1984 acusados 
de terrorismo». Algo me ha 
dejado intrigado. El corazón 
me bombea. Tan fuerte que me 
oigo. La foto. Es la foto . La de 
la izquierda. Es él. El cabrón. 
No hay duda, un poco más vie
jo. Han pasado diez años. Si , 
diez. La garganta la tengo 
hecha un nudo. Trago saliva. 
Por fin me sale: «a este hijo de 
puta lo conozco». Jesús Martí
nez Torres -leo- máximo 
responsable policial de la 
lucha antiterrorista. Estoy más 
cardiaco por momentos. Mon
tones de imágenes, unas olvi
dadas, otras no, tanto se 
cruzan unas con otras y, al 
fondo , sigo viendo las fotos: 
Jesús Martínez Torres. Sí , 
había un nombre así en el 
sumario, lo recuerdo por lo vul
gar de los apellidos. Además 
el otro tenía un nombre rarísi
mo , vasco, y lo conocía José, . 
mi abogado; eran una pareja 
curiosa de nombres, uno muy 
común , otro raro. La foto , otra 
vez. Sí , esa . mirada dura, 
fijísima, que parece que va a 
fundir , yo la conozco. fueron 
72 horas interminables. Una 
noche larguísima hasta que 
volví a ver la luz natural. Y 
luego, a la semana siguiente, 
24 horas más de propina y a la 
trena. Sí , esos ojos, fríos , 
duros, nunca a más de 30 cm 
de mi cara. Escupiéndome, 
golpeándome, preguntándo
me. " Mira Ernesto, tus compa
ñeros te han cantado. ¿No 
oyes?. Nadie grita. Sólo tugri
tas . No seas idiota. ¿Qué sa
bes de la Liga?. ¿Quién es Ma
nuel?". Cómo es, cuándo, dón
de. Estoy descalzo. Las manos 
esposadas bajo las rodillas . 
Me apoyo con la espalda en
corvada sobre la tarima. Esta
mos en una especie de aula va
cía. Es tarde quizás las tres de 
la madrugada. El me golpea\~~ 

plantas de los piés con un ga
rrote de madera que tiene una 
parte forrada de cuero. Grito. 
Dos pasmas se ríen detrás de 
él. Seis, diez, doce, pierdo la 
cuenta de los golpes, de los 
gritos . Un enano viejo que dice 
ser el jefe, viene protestando 
" qué pasa con ese, que se 
calle , que lo van a oir en la Pza. 
España". Noto los piés hin
chados , si ento como 
pinchazos en la piel que ::,e; 8$· 

tira. Otro tipo me pone un reloj 
en la cara. " Dentro de quince 
minutos comenzaremos otra 
vez". Y otra vez él , " a ver, 
Ernesto, qué hay de la Liga" . 
Y yo que no me llamo Ernesto, 
que de la única Liga que sé es 
de la de fútbol. Y él , será 
cabrón , " ¿a ver cómo quedó el 
domingo el Zaragoza?", y yo, 
dos a dos."¿ Y quién marcó los 
goles?". Los del Zaragoza 
García Castany, los del Hércu
les Juan Carlos. " Muy bien , 
1 O" y lo escribe en la pizarra. 
" Y de la Liga qué" y nuevo 
palo a los piés, los piés que 
cuando se cansan ya no me 
caben en los zapatos y me 
tienen que quitar los cordones 
y dándolos de sí , sólo así me 
los puedo calzar. Sí, es el de la 
foto , el mismo bigote, un poco 
más de papo. Claro, tendrá ya 
cuarenta y tantos. Y el nudo de 
la corbata.. . ¿llevará aún la 
misma corbata?. Sí, la corbata 
de rectángulos seccionados 
azules y rojos , separados por 
los colores de la española. 
Corbata de FN , colores de 
Fuerza Nueva. Como la pegata 
que tiene en la pared interior 
del armario , " rojos no, gracias: 
FN " . Se me venía encima la 
corbata, yo sentado al lado de 
la mesa. La mesa, " Ernesto 
súbete a la mesa. Con las 
piernas dentro y el culo fuera, 
las manos en la nuca. ¿Quién 

,es ese Manuel?, ¡que nos tie
nes hasta los cojones! ". Me 

.... ~ 
#'~ 
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empujan, dos terceras partes 
del cuerpo colgando, otro me 
coje de los tobillos para que 
no me caiga. Insiste con lo de 
Manuel. Puñetazo a las cos
tillas . Subo y bajo, subo y bajo. 
Los puñetazos me hacen re · 
tumbar, no me rompo, tiene 
miedo a romperme. " A este 
hijo de puta le faltan varios 
cocidos" , dice a los demás. Se 
ríen , me siento mal. Estoy 
débil y me voy a romper, no 
estoy para aguntar mucho, 
pero algo pasa. La habitación 
-más bien pequeña- se está 
vaciando -había 7 u 8-. Veo 
que se ponen las gabardinas. 
Se van. Se van, se van , sí 
deben ser las 10, las 10, me 
han quitado el reloj. No he 
visto la luz desde hace dos 
días. Pero se van , es la hora de 
irse a casa. Se van y me dejan 
en paz. Si, viene el gris a 
llevarme al calabozo. Y rne río, 
me río por dentro. Cabrones, 
os he ganado. Aquella misma 
semana había cumplido 20 
años. También eso es motivo 
de burla. Aún me parece oir su 
voz. Una voz basta, desagrada
ble , igualita a la que doblaba 
en TV a Kojak, la serie del 
sábado noche. No pude 
aguantar después el telefilm 
entero. Las mismas maneras 
las mismas voces. El repug'. 
nante actor greco-americano 
imitaba a cualquier oscuro tor
turador del país oprimido por 
bota militar. O quizás fuera al 
revés, oscuros funcionarios, 
bestias sin relieve, imitan al 
actor de moda en TV. El 
producto es el mismo, hijos de 
Conesa, la hidra franquista 
que bebe sangre roja, conde
corada en su retiro por el go
bierno de la reforma democrá
tica. Hombres embrutecidos 
de sangre, la sangre del bar 
Hendayais, del grapo Martín 
Luna. 

El presentador del Teledia
rio recita con la misma voz de 
plástico la noticia " 18 grapos 
detenidos en una espectacular 
acc ión policial ". Plano general 
de la rueda de prensa. Al fondo 
Barrionuevo. A su izquierda él. 
A su izquierda, tiene gracia. 
Espero que enfoquen un 
primer plano. Espero inútil
mente. En la pantalla un perio
dista, un magnetofón , Barrio
nuevo, Todo menos sacar a la 
bofia. Le contará también a 
Barrionuevo aquello de " José 
Antonio era un buen chico, un 
tio cojonudo". Al menos es
tarán de acuerdo en lo otro 
·" las revoluciones siempre fra
casan ", eso decía de Falange. 
Se ve que lo del PSOE es di
ferente. 

Rabia , odio. Eso tengo en la 
cabeza, pero también memo
ria. Y se me viene a la cuenta la 
frase de Eduardo Galeano que 
leí hace unos días, «quien ama 
la libertad, odia la jaula . Quien 
ama la víctima odia al verdu
go ». □ 

NOTA: 
"El País" ha publicado los tes
timonios de D. Soler y M. 
Azkue sobre la práctica de tor
turas en Zaragoza por parte 
del flamante máximo respon
sable de la lucha antiterroris
ta. Azkue recuerda también 
que Raimundo Maestro, enton
ces jefe de Martínez Torres , 
fue ratificado por el gobierno 
del PSOE como jefe superior 
de Policía de Sevilla. 

TVE, MOA, ESPINOSA. .. 

Y otras hierbas 

Tomás Cerro 

El gobierno socialista tuvo un 
fallo horrible hace poco, y nos 
puso una película de Bardem 
en la que, como decía ABC, 
«Se oyó más veces la interna
cional que en todos los años 
de transición juntos» . Por 
supuesto los rectores de la 
Caja tonta (no tan tonta) deci
dieron desfacer el entuerto y 
equilibrar democráticamente 
la balanza, poniendo a parir a 
todo lo que suene o se parezca 
a izquierda ylo a marxista. El 
método fue emitir días 
después un pretendido 
reportaje sobre el PCE(r) y los 
GRAPO, aprovechando para 
echar mierda a los " marxistas 
revolucionarios" " izquierda re
volucionaria" y " extrema iz
quierda", comparándolos con 
posibles espías y contraespías 
vendidos al capitalismo etc 
etc. ' ' 

Los actores fundamentales 
de la comedia no fueron , por 
supuesto, los PCE(r) ni los 
GRAPO, sino una serie de su
jetos que se dedicaron a repre
sentar los papeles del engaña
do y del infiltrado. El primero 
Pío Moa, un exrevolucionari~ 
de papel que " desfió a la 
muerte" saliendo en pantalla 
para cumplir el importante rol 
serial de " desenmascarar" a 
sus excompañeros . Días 
despues, decía en la prensa 
(burguesa, por supuesto) que 
no se le había entendido bien 
que no había dicho lo que dij~ 

pero, que, en fin , marxismo es 
igual a violencia, y el ya no era 
vi0lento (espera a que no te 
paguen las colaboraciones y 
verás). 

El segundo, Jose Luis Espi
nosa, que según se prevé por 
sus intervenciones en el pro
gramita de marras, ha debido 
incluso espiarse a sí mismo, 
dijo tener cantidades de con
tactos , pero no llegó a plasmar 
ni un sólo nombre. En su haber 
sin embargo, está el haber diri
gido el intento de asesinato 
del dirigente canario Cubillo , 
lo que para nuestros gober
nantes demócratas no es 
motivo de proceso ni mucho 
menos, de cárcel. 

También aparecieron gentes 
como el conocidísimo 
" superagente Coneja" pero no 
hubo una sola palabra acerca 
de cómo cayeron en distintas 
ciudades los principales diri
gentes del GRAPO, rematados 
a bocajarro cuando estaban 
tumbados en el suelo con las 
manos arriba, o con orificio de 
entrada de bala a la altura del 
riñón y de salida a la altura del 
hombro (porque corría agacha
do, según la versión oficial de 
la época)' . 

En Combate no entramos ni 
salimos en lo que es el 
GRAPO, pero denunciamos 
que la policía asesine a sangre 
fría a sus dirigentes. Y sobre 
todo, decimos que el reportaje 
del otro día era basura. (Por 
c ierto , ¿para cuando el repor
taje sobre la tortura?). O 
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ENTRE EL 4 DE DICIEMBRE Y EL 14 DE MARZO: 

Una Coordinadora de 
Universidades que sirvió de 

poco pero que sirvió 

El pasado 4 de diciembre los estudiantes se movilizaron contra el aumento de 
las tasas y a favor de un incremento del presupuesto público para la 
enseñanza superior. Era la primera movilización generalizada de las 

universidades desde los años de la LAU, y sin embargo, la convocatoria falló 
en los centros más combativos, que ya habían ensayado luchas particulares 
(Euskadi, Galicia), y cuajó de manera precaria en otros de tradición radical 

(Barcelona y Valencia). El día 4 demostró sus posibilidades y sus límites. Las 
agresiones sufridas por los estudiantes durante 5 años, en un intento 

manifiesto-de reconvertir salvajemente la Universidad, sentaban las bases de 
la rabia y la respuesta. Pero la convocatoria de las jornadas de estudiantes 

claustrales reunidas en Madrid (consignas blandas y excesivo hincapié en la 
negociación superestructura!) impidió una movilización unánime y potenciaba 

la desconfianza entre los sectores de izquierda. 

Corresponsal 

En estas, la Cordi 
como piedra filosofal... 

La Coordinadora estatal de 
estudiantes universitarios en 
Barcelona, con un sistema de 
representación más amplio y 
elástico, acompañado de una 
transparencia mayor en la 
convocatoria, aparecía ante 
los sectores más consecuen
tes y combativos de las Univer
sidades, como una ocasión de 
oro para paliar los defectos de 
la primera jornada de huelga y 
comenzar a profundizar en los 
contenidos progresistas que 
se reivindicaban . Era el mo
mento para añadir a la conge
lación de las tasas, una exi
gencia de Universidad gratui
ta, entendida como servicio 
público; de denunciar los gas
tos armamentísticos frente a 
los recortes presupuestarios 
de la educación superior y a la 
miseria mendigada de las 
becas. Era un lugar idóneo 
para generalizar la protesta 
contra la selectividad y los nú
merus clausus, para clarificar 
las reivindicaciones y para 
concretar un calendario acu
mulativo de acciones que 
apuntaran con ambición hacía 
el septiembre que viene. Las 
j o rnadas de Barcelona 
representaban una buena oca
sión para dejar de temer el 
verano, como época de goles 
ministeriales. Y comenzaron 
bien . La asistencia de delega
ciones de las Universidades 

más combativas (Euskadi , 
Santiago, Canarias y Valencia 
además de las convocantes) , 
dentro de una asistencia gene
ralizada de centros (28 de los 
29 que existen en el Estado), 
dotaba a la 2ª Coordinadora 
de una credibilidad superior a 
la de Madrid, y la colocaba 
como legítima heredera de la 
movilización del día 4. 
Además, el tipo de reglamen
tación previsto, poco alambi
cado y escasamente bu"rocráti
co , permitían esperar unas jor
nadas de debate fructífero y de 
acuerdos generalizados en 
torno a objetivos claros. La 
ambigüedad parecía dester_rar
se. 

... Que no convierte en 
oro ni lo que reluce 

Sin embargo, los resquemo
res y las reticencias no esta
ban saldados . El temor 
siempre eterno a una insti
tucionalizac ión del movimien
to estudiantil por parte del Mi
nisterio u organizaciones re
formistas , impidió desde el 
principio entrar en el debate 
más urgente en torno a los 
contenidos reivindicativos y a 
las movilizaciones. La discu
sión entró desde el comienzo 
en crispados debates de pro
cedimiento , en torno al regla
mento y al orden del día, que 
impedían avanzar y crispaban 
el ambiente de las jornadas. 
Se crearon bloques artificiales 
(el A y el B, en el argot pecu
liarísimo que allí se creaba) , 

posicionados exclusivamente 
alrededor de ideas nebulosas 
de funcionamiento y no refle
jaban necesariamente posi
cionamientos políticos en 
torno a la manera de enfocar la 
movilización. 

Estas discusiones vagas e 
incendiarias (porque quema
ban) , consumieron más de las 
3/4 partes del tiempo hábil de 
las jornadas, aumentando 
paulatinamente el clima de en
frentamientos y crispación 
artificiales, que culminó con 
una moción de censura a la 
mesa provisional , identificada 
globalmente con el sector B 
(entendido , aunque de forma 
excesivamente exclusionistas, 
como el único sector progre
sista y asambleario de las 
jornadas). Sólo a estas alturas 
(12 del mediodía del domingo), 
se comenzó a debatir la 
materia necesaria, con poco 
tiempo y mucha mala leche. 

La explicación de la comi
sión negociadora, nacida de 
las primeras jornadas de 
Madrid , acerca de las entrevis
tas mantenidas con el Minis
terio , sirvio para ratificar la 
escasa voluntad negociadora 
de las autoridades, en torno a 
los puntos neurálgicos de la 
reconversión universitaria: 
fórmula de financiación 
privado-pública , con un 
aumento de las tasas y de los 
ingresos no estatales, parejo 
al descenso real de los pre
supuestos públicos de la Uni
ver'sidad , y aumento paulatino 
de las medidas selectivas, 
como único instrumento de 
racionalizar la masificación de 

,_ __ la universidad . Las críticas de 
·¡ ·e los asistentes, s~n_taban las 
i--= bases de una pos1c1ón conse-

- cuente en torno a la negocia
ción. No era una oposición por 
principio, pero sí una negativa 

~ coyuntural mientras se dedica
~~,-, ban esfuerzos a levantar un 

movimiento reivindicativo y 
.:::--lllilH-ft'==-• asambleario (democrático) , 

• -- que sentara las bases de lo 
..... -....,f-a+-- _ negociable y las fuerzas para 

negociar con quien carece de 
't1i1~-~--=--;;- voluntad de hacerlo. Y en torno 
~ . .:. a estas posturas comenzó a 

----~ deshacerse la línea divisoria 
-~-- , entre los bloques A y B 
~""-..,,-= (paritarios en el debate de pro

cedimiento). Sólo 9 universi-

1 
" 

dades se sentían vinculadas a 
la línea negociadora de la co
misión , entre ellas las Politéc
nicas y las más pequeñas, 
mientras 14 se desvinculaban. 

En el momento de debatir 
contenidos reivindicativos y 
propuesta de movilización , fal
taban 3 horas para la clausu
ra, con la comida de por 
medio. El debate más necesa
rio se diluía de esta manera 
entre la prisa, el cansancio y el 
desconcierto. Aún así 
lográbamos huir de la inutili
dad proponiendo, con el apoyo 
de 15 universidades(1), la con
vocatoria de una semana de 
movilizaciones (entre el 11 y el 
16 d& marzo), con una jornada 
de huelga, el jueves 14, en 
torno a cinco reivindicaciones 
que no dejaban lugar a la 
ambigüedad : congelación de 
las tasas; por una universidad 
gratuita y entendida como ser-
vicio público . Por un 
incremento de los 
presupuestos públicos en la 
Universidad , presupuestos 
militares para la Universidad. 
Por una Universidad no selec
tiva, no a los númerus clau
sus. Por una mejora de la po
lítca de becas. Derogación de 
la ley de reconversión univer
sitaria. 

Pero seguimos queriendo 
el oro y el moro 

A pesar de lo anterior, las 
jornadas carecieron de efecti
vidad y sentaron las bases de 
una posterior manipulación 
informativa. El País, por 
ejemplo, contento cuando las 
consignas fueron blandas y 
ambiguas, se sumaba al coro 
de la confusión , anunciando a 
bombo y platillo la ruptura del 
movimiento, con una fantas
magórica convocatoria de 
jornadas en Sevilla (la mayoría 
de los asistentes a la 
Coordinadora de Barcelona 
nos enteramos de la supuesta 
escisión por este diario) 

(1). Los sistemas de votaciones 
fueron tan peculiares en las 
jornadas, en el intento de no ha
cerlas resolutivas ni vinculantes, 
que permitieron un sin fin de po
sicionamientos en torno a las 
cuestiones, haciendo ostentosa
mente complicada la sistemati
zación de posturas. En este sen
tido, además de las 15 Universi
dades cuyos delegados apoyaron 
la formulación apoyada por Bar
celona (los 5 puntos), hubo 3 más 
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durante la tercera semana de 
marzo. 

La consumición de la mayor 
parte del tiempo en debates de 
procedimiento (y, en esto, la 
responsabilidad de sectores 
de izquierda es manifiesta), 
impidió una discusión sufi
ciente sobre la valoración del 
día 4, sobre los errores y sobre 
las perspectivas de ir 
sentando las bases de un mo
vimiento estudiant il serio y 
coherente. La falta de debate 
en torno a esto y en torno al 
modelo de Universidad y de 
movimiento, impidió una más 
amplia mayoría en torno a las 
propuestas finales . Sería pues 
un error considerar que sólo 15 
Universidades apoyaron los 
objetivos del día 14. Fueron los 
errores de la Coordinadora los 
que impidieron una convocato
ria más masiva y, en este 
sentido, la única forma de 
paliar los defectos es la pre
paración de la movilización de 
la segunda semana de marzo. 
Es posible, urgente y necesa
rio, recomponer la unidad del 
movimiento estudiantil en 
torno a los 5 puntos que elabo
ró la Coordinadora, aceptando 
desde el principio los diferen
tes ritmos y tradiciones de las 
Universidades del Estado. Por 
eso es peligroso apoyar, 
alentar e incluso dejar mecer, 
una convocatoria escisionista 
de jornada, que nace exclusi
vamente del sector vinculado a 
la comisión negociadora, 
como es la de Sevilla. Lo 
primero es lo primero: la prepa
ración de una movilización 
rotunda y unitaria que posibi-
1 ite y esté al calor de la 
dinámica asamblearia . 
Todavía estamos a tiempo de 
perderle el miedo al verano y 
preparar en septiembre una 
respuesta contundente al 
anunciado aumento de las 
matrículas. Es una buena 
oportunidad para recomponer 
el descoyuntado movimiento 
estudiantil. □ 

que, apoyándolas, se limitaban al 
compromiso de llevarlos a las 
asambleas, y 2 que, estando en 
desacuerdo con los puntos, 
aceptaban el mismo mandato. Por 
'último, Zaragoza, con el 
compromiso asumido en su distri
to de no votar nada, se abstuvo 
admitiendo que la propuesta iba 
en la línea asumida por su Uni
versidad en la jornada del 4 de di
ciembre. 
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ENTREVISTA CON MICHAEL LOWY 

<<Lo que está pasando en 
Nicaragua está rehabilitando la 

idea misma del socialismo,, 

A finales del año pasado, la revista nicaragüense Pensamiento Propio 
publicaba una entrevista con Michael Lowy, profesor de la Universidad de 
Vinncenes y estudioso de los procesos revolucionarios de América Latina, 
sobre las contradicciones entre Democracia Formal y Democracia Popular, 

indicando, entre otras cosas, que ambos conceptos son más bien 
complementarios e indispensables para la forja de la Democracia Socialista. 

Combate publica a continuación dicha entrevista. 

Pensamiento Propio: ¿Son 
concepciones divergentes de 
lo que es "Democracia" lo que 
está en la base de la confron
tación entre capitalismo y so
cialismo?. 

Michael Lowy: La democra
cia es parte misma de la defi
nición de lo que es socialismo. 
Yo entiendo por socialismo la 
aut::>-emancipación de los 
trabajadores, el control 
efectivo de los trabajadores 
sobre las decisiones y las ges
tiones en el ámbito social y po
lítico. Entonces no entiendo el 
socialismo sin democracia. Es 
como decir Capitalismo sin 
Capital o Feudalismo sin pro
piedad de la tierra. No tiene 
sentido. 

P.P.: Sin embargo, son cada 
vez más fuertes las críticas, 
desde la izquierda, al "socia
lismo real" ... 

• M.L.: Yo no creo que exista 
socialismo en ningún sitio . El 
Socialismo es un proceso his
tórico. En el siglo XX asisti
mos, en realidad, a un largo 
proceso histórico de transi
ción al socialismo. Varios 
países han realizado revolu
ciones sociales, revoluciones 
anti-imperialistas. El inicio de 
este proceso de transición al 
socialismo es un inicio con 
problemas, contradicciones, 
avances, retrocesos, ¿no?. 

P.P.: ¿Hay contradicción 
entre el concepto de "dicta• 
dura del proletariado" y la de• 
mocracia socialista, tal como 
Ud. la concibe?. 

M.L.: Yo creo que no. Más 
bien , ha venido a ser entendi
do así. Tal como aparecen en 
Marx, no. Para Marx, '"' dicta
dura del proletariado es el 
poder por ,parte de los trabaja
dores. Y el ejemplo que da de 
la Comuna de París, es un 
ejemplo clásico de democra
cia de los trabajadores. Fue la 
forma de poder más 
democrática posible. Ese 
concepto fue formulado por 
Marx, en polémica con Blanqui, 
que sostenía el concepto de 
dictadura revolucionaria, dic
tadura de una pequeña 
vanguardia de revolucionarios 
que tomaba el poder en una 
especie de golpe, para liberar 
al pueblo desde arriba. 
Entonces Marx, en polémica 
contra esto, saca la idea de 
dictadura del proletariado 
como poder de toda la clase 
que coincide entonces con la 
idea de democracia. Rosa 
Luxemburgo también defiende 
este concepto. Ella representa 
a la corriente democrática 

dentro del comunismo euro
peo. 

Me parece que la imagen ne
gativa proviene del hecho que 
formas autoritarias burocráti 
cas, en algunos casos hasta 
totalitaria de Estados de tran
sición revolucionariq,se hayan 
autoproclamado dictadura del 
proletariado. Además, la pala
bra misma se identifica con 
dictadura militar,con Pinochet, 
con Somoza. En el mejo • de los 
casos, con Stalin , Kim 11 Sun ... 

P.P.: Irónicamente, el con
cepto mismo y muchas veces 
la forma en que es llevado a la 
práctica, se acerca demasiado 
a lo que Marx criticaba. 

M.L.: Efectivamente, hay 
más de Blanqui que de Marx 
en la manera en que se está 
tratando. Por ejemplo, toma
mos el caso de Polonia que·es 
un caso extremo, pero que 
revela un poco esta lógica. Es 
un Estado burocrático de 
orí.gen socialista. Allí se ve 
hasta• ºqué punto llega la 
separación , la enajenación 
entre el sistema político y el 
pueblo trabajador. Los dos se 
enfrentan abiertamente. No se 
ve mucho donde está la demo
cracia ni el socialismo: los tra
bajadores son reprimidos por 
querer tomar la economía en 
sus manos. 

P.P.: Las revoluciones han 
rechazado la Democracia For
mal. Sin embargo, la Democra
cia Popular preconizada por la 
Revolución granadina no logró 
incorporar al pueblo en las to
mas de decisiones importan
tes ... 

M.L.: El problema es de 
hechos. Concretamente: ¿Qué 
maneras, qué canales, qué ins
tituciones de control existen 
que permiten a la masa del 
pueblo controlar y participar 
en las decisiones económicas 
y políticas, en la gestión de la 
vida del Estado?. 

Eso es lo que me parece 
esencial. Y el ejemplo de Gra
nada es interesante. Es una 
experiencia histórica que 
demostró que en muchas cir
cunstancias la democracia so
cialista no es un lujo para 
P-~ropeos o para la burguesía, 
sino que es una necesidad de 
vida o de muerte para la 
Revolución. 

P.P.: ¿La democracia formal 
permite establecer estos me
canismos de participación?. 

M.L.: Hay que plantearse la 
importancia de incorporar la 
Democracia Representativa y 
todo lo que implica en tanto 
formas de organización del 

Estado a la práctica revolucio
naria del poder. Ya no se 
debería contraponer Demo
cracia Directa y Poder Popular 
a la Democracia Representa
tiva. Me parece que tenemos 
que empezar a reflexionar de 
manera distinta a los enfoques 
tradicionales que oponían de 
manera rígida estas formas de 
democracia. Hay que buscar 
cómo articularlas. 

La crítica marxista-leninista 
a la Democracia Parlamen
taria es verdadera. Es decir, 
elecciones cada 4 años no son 
garantía de democracia. Y la 
prueba de ellos la tenemos en 
América Latina: elecciones 
con Batista, elecciones con 
Somoza... Pero al mismo 
tiempo, es necesario que 
existan estas estructuras re
pre sen ta ti vas -a nivel 
nacional- a través de elec
ciones pluralistas , que 
permiten la confrontación de 

programas, visiones políticas y 
sociales. Por eso hay que su
perar los límites de la Demo
cracia Representativa para in
tegrarla como un elemento de 
una estructura democrática 
mucho más profunda, ·que 
tenga raíces en el pueblo tra
bajador, que le permita parti
cipación efectiva, cotidiana,en 
la vida económica y política a 
través de estructuras de base, 
ya sean comités, consejos 
-en Cuba se llaman Poder 
Popular- en fin, poco importa 
el nombre. Yo diría, para sacar 
una "fó rmula " , que la 
Democracia Socialista 
contiene todas las conquistas 
democráticas. Entonces, no se 
pierde nada sino que se gana 
algo nuevo. 

P.P.: Quienes no creen en la 
1 revolución nicaragüense, 
sostienen que el FSLN realiza 
las elecciones por razones 
meramente tácticas. A veces 
las declaraciones · de los di• 
rigentes sandinistas se 
prestan a esta interpretación ... 

M.L.: En Nicaragua 
estamos conociendo una ex
periencia muy interesante 
porque es la primera tentativa 
en un país en transición al 
socialismo, en un Estado revo
lucionario, de buscar esta 
articulación entre formas más 
directas de Democracia Popu
lar -CDS, milicias, coope
rativas- y la Democracia 
Representativa a través de las 
elecciones. Yo no creo que las 
elecciones en Nicaragua sean 
solamente el resultado de la 
presión internacional o algo 
sólo para legitim~r la Revolu
ción , aunque sirvan para esto 
también. Tienen más signifi
cado que esto; es una ocasión 
para hacer una experiencia sin 
precedentes. Nicaragua pro
bará que es posible hacer elec
ciones democráticas en 
circunstancias muy difíciles, 
con agresión en las fronteras, 
con una crisis económica 
dramática, con miles de difi
cultades. Y sobre todo, realizar 
estas elecciones con un plura
lismo muy grande. Si no es ma
yor, es porque los partidos de 
la burguesía no quieren 
legitimar a la Revolución. 
Cualquier fuerza política que 
quería, podía participar. Allí 
están varios grupos ni 
marxistas, ni leninistas, ni so
cialistas, ni sandinistas, que 
están haciendo su propagan-
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da contra el FSLN. He visto 
por las calles las pintas. Esto 
es pluralismo. Nadie puede 
decir que esto no es una ma
nifestación muy concreta de 
democracia. 

P.P.: El FSLN, en estos 5 
años, ha asentado su hegemo
nía y controla el Estado. ¿Cree 
que pueden• haberse desa
rro II ad o tendencias 
totalitarias?. 

M.L.: En cualquier país del 
mundo, el partido que está en 
el poder, tiene instrumentos 
que le facilitan hacer su pro
paganda. Esto es normal. Esto 
no impide que el partido en el 
gobierno pierda las eleccio
nes. Pero aquí en Nicaragua 
eso no va a suceder porque no 
se trata simplemente de un 
problema de gobierno. 

El FSLN no ha ganado • 
porque controla la prensa, la 
televisión ... sino porque_ está 
impulsando un proceso revo
lucionario. Creo que estas 
elecciones, por otro lado, 

han sido muy útiles al FSLN. 
Muchos dirigentes sandinis
tas han señ-alado que esta fué • 
una oportunidad para apren
der a confrontar, en 

argumentos ae la oposición. 
Aunque no sólo de la oposi
ción.. . permite superar un 
período en el cual el Frente era 
mucho más autoritario hacia 
los otros partidos de izquierda. 
Es también una ocasión para 
profundizar su diálogo con el 
pueblo, para discutir con las 
amplias masas. Un tercer 
aspecto importante es que el 
Frente conocerá con mayores 
detalles problemas concretos 
del pueblo, para revisar 
algunos elementos de sus po
líticas. Esta experiencia va a 
crear precedentes. 

P.P.: Le quita argumentos a 
los dogmáticos ... 

M.L.: Ya no podrán decir que 
el pluralismo no es viable, que 
con las elecciones se le hace 
el juego a la burguesía, al 
imperialismo. O que cuando 
hay peligro de agresión no se 
puede permitir el pluralismo. 
Hay que decir que en una si
tuación tan grave como la de 
Nicaragua, hasta un país de
mocrático burgués habría 
declarado el estado de emer
gencia, la censura de prensa. 
No se le puede pedir a Nica
ragua -país pequeño, que ha 
conocido el somocismo 
durante 50 años- que tenga 
una Democracia Socialista 
perfecta. 

P.P.: ¿Hay expectativas en 
Europa respecto a las elec
ciones?. 

M.L.: A los ojos de mucha 
gente, lo que está pasa_ndo en 
Nicaragua está rehabilitando 
la idea misma del socialismo. 
Después de lo que pasó en 
Checoslovaquia, en Polonia, lo 
que pasa en ·Camboya • • ha 
quedado un gusto amargo en 
la boca. Hay mucha desilu
sión, decepción. Mucha gente 
ha pasado al liberalismo, algu
nos a la reacción , al anti
comunismo. Otros no, pero se 
han replegado. Lo que está 
pasando en Nicaragua es una 
de las grandes esperanzas que 
puede levantar nuevamente la 
bandera del socialismo, de la 
Revolución. Se va a identificar 
otra vez, de manera concreta, 
Democracia y Socialismo~ Es
to tiene un valor histórico mun
dial. O 
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Internacional 

LA-IZQUIERDA Y LA HUELGA DE 
LOS MINEROS 

A principios del año 85, después de 1 O meses de huelga, sigue intacta la 
voluntad del NUM de ganar la lucha. A pesar de la campaña lanzada por la 
Oficina Nacional del Carbón (NCB) apoyada por el gobierno de la Thatcher, 

por la reincorporación a sus puestos de trabajo, más de 140.000 trabajadores 
continúan de huelga. Pero ahora, deben afrontar importantes obstáculos para 
asegurar una salida victoriosa de su lucha. El objetivo del gobierno es destruir 
la capacíd~d de combate del NUM mediante una serie de acciones jurídicas, 

como primera parte de una ofensiva de más largo alcance contra todo el 
movi-miento sindical. Ante esta ofensiva, la dirección del movimiento sindical 
británcio rechaza organizar la solidaridad que se precisa, y tratar de convertir 

en acciones la posición de apoyo a la huelga votada por el Congreso de la 
Confederación de Sindicatos Británicos (TUC) en septiembre del 84. 

lnprecor 
Steve Roberts 

El dirigente del partido laborista, 
Neil Kinnok, ha continuado 
atacando a los huelguistas, por 
" sus acciones violentas" en los 
piquetes de huelga. Por el con
trario el dirigente del ala izquierda 
del partido. Tony Benn, ha 
animado a la preparación de un 
movimiento de huelga general en 
apoyo a los mineros. Arthu r 
Scargil presidente del NUM, ha 
llamado a las huelgas de solida
ridad a gran escala como mejor 
forma de salir victoriosos de la 
huelga. 

En el mensaje, en ocasión de 
año nuevo, dirigido a los afiliados 
del sindicato, Scargil ha dado una 
visión de las perspectivas de la 
huelga: "El verdadero objetivo del 
gobierno es desmantelar la indus
tria minera, como ya lo hizo con la 
siderurgia y debilitar al sindica
lismo combativo. A pesar de todas 
las presiones y privaciones, 
144.000 miembros del NUM se 
mantienen firmes en la huelga. No 
hay palabras de homenaje ade
cuadas para rendir justicia a 
estos mineros y a sus familias que 
luchan con coraje por su porvenir. 
En estos primeros de año 
llamamos a todos los miembros 
del NUM a continuar la lucha y a 
los que no están en huelga para 
apoyar a sus compañeros, para de 
esta forma salvaguardar la in
dustria nacionalizada y nuestros 
empleos. Esta batalla la vamos a 
ganar. Será ganada antes si todas 
las fuerzas siguen las orienta
ciones del sindicato. 

El llamamiento del presidente 
del NUM a los mineros que habían 
vuelto al trabajo constituía una 
tentativa para contrariar la cam
paña del gobierno que considera
ba ésta la mejor forma de poner 
fin a la huelga. El presidente de la 
Oficina Nacional del Carbón 
(NCB), lan MacGregor, había 
dicho que consideraría la huelga 
efectivamente terminada cuando 
el 50% de los huelguistas hubie
ran vuelto al trabajo. La posición 
de lan MacGregor, implica que va 
a ensayar el boicot a la dirección 
del NUM e intentará negociar con 
los representantes de los mineros 
no huelguistas. 

Esta táctica se combina con 
una búsqueda de escisión en el 
NUM. En el comité de Nottigham, 
los responsables "amarillos" 
locales han logrado aprobar cam
bios en los estatutos del sindicato 
regional para de esta forma no 
supeditarse a los estatutos del 
sindicato nacional. Esta deci-sión 
ha sido denunciada por los mi
neros huelguistas de Nottighan 
como una tentativa de dividir al 
NUM. Además los huelguistas no 
están convencidos de que los no 
huelguistas de base quier,,n sa
lirse del NUM para crear un nuevo 
sindicato independiente, como ya 
pasó en la huelga general del 26, 
en la misma región. El otro arma 
del gobierno y de la dirección de 
los carboneros en su tentativa de 
destruir el NUM, hay que buscarla 
en la larga lista de acciones em-

prendidas por los " amarillos" 
contra el sindicato. En tales 
acciones se deja entrever como 
consecuencia la imposición de 
sus condiciones al sindicato y el 
bloqueo de sus cuentas . banca
rias. Un grupo de expertos con
tables, Price Waterhouse, ha sido 
nombrado para tomar el control 
de las finanzas del sindicato. 
Otros sindicatos, como el meta
lúrgico, han sido convocados ante 
los tribunales para que informen 
del apoyo económico prestado a 
los huelguistas. Estos expertos 
piden que esos apoyos sean rea
lizados a ellos y no al NUM. 

Una ofensiva 
contra todo el 
movimiento obrero 

Hoy está claro que los 
sindicatos que han apoyado a los 
huelguistas son blanco de los 
ataques del gobierno. Por ejempo, 
el sindicato de transportes y de 
trabajadores no cualificados, se 
han visto multados con 250.000 
libras, por haber desafiado la nue
va legislación del gobierno, que 
estipula que para que una huelga 
sea legal debe ser votada en se
creto antes de su declaración·: El 
partido laborista también sufre 
graves ataques. El año que viene 

el gobierno va a obligar a los sin
dicatos a realizar consultas se
cretas a sus afiliados para decidir 
si los sindicatos tienen derecho a 
dedeicar una parte de sus coti 
zaciones sindicales al partido la
borista. Esta " cotización políti
ca" significa el grueso de las fi
nanzas del partido. Prohibir " la 
cotización política" contribuiría a 
la paralización del partido. 

Los municipios laboristas con
sideran que la lucha de los 
mineros está estrechamente liga
da a las suya. Muchos consejos 
municipales laboristas en las re
giones mineras han subvenciona
do a los huelguistas para que 
puedan pagar las facturas de gas 
y electricidad y han renunciado a 
cobrar los alquileres y los impues
tos locales durante la huelga y 
donan regularmente sumas im
portantes a los fondos de apoyo a 
los familiares de los mineros. Por 
tanto, una salida política a la 
huelga puede apoyarse en una 
alianza entre mineros, municipios 
laboristas y los trabajadores co
munales. 

El papel delas 
direcciones del partido 
laborista y del TUC 

Sin embargo, el mayor obstácu
lo a la victoria de la huelga mi
nera lo constituye la dirección del 
movimiento obrero. Neil Kinnock, 
que fue elegido dirigente del 
partido laborista en 1983 con el 
apoyo de la mayoría de izquierda 
del partido ha sido puesto en 
cuestión por su hostilidad a la 
huelga. En un artículo aparecido 
en " Labour Weekly" , periódico 
oficial del partido laborista, 
Kinnock atribuye a la huelga su 
propia incapacidad de conseguir 
que el partido adelante a los con
servadores en los sondeos. El diri
gente laborista ha criticado siste
maticamente a los piquetes de 
huelga de los mineros por haber 
utilizado la violencia. Al mismo 
tiempo Kinnock ha declarado que 
no apoyará más que las acciones 
de mineros que respeten el marco 
de la "legalidad" . Debido a que el 
arma principal de la que se ha ser
vido el gobierno conservador para 
atacar a los mineros ha sido la de 
los tribunales. Kinnock ha recha
zado contrarestar los ataques ju
diciales que amenazan no 
solamente al NUM y a otros sindi
catos sino también a su propio 
partido . 

Kinnock ha formado una alian
za con los dirigentes sindicales 
que han impedido sistemática
mente que las decisiones del con
greso del TUC de apoyar a los 
mineros, se traduzcan en accio
nes. En particular esas decisio
nes llamaban a los sindicatos que 
tienen afiliados en las empresas 
de producción de electricidad a 
apoyar activamente la huelga, 
rechazando partidas de carbón y 
de petróleo. En lo que se refiere a 
la mayoría de los sindicatos, no 
ha habido ningún esfuerzo serio 
para hacer aplicar estas decisio
nes y la muy derechista dirección 
del sindicato de los trabajadores 
de la electricidad ha rechazado 
cualquier apoyo a los mineros. 

La izquierda 
se organiza 

En respuesta a esta política de 
colaboración de clases por parte 
de los dirigentes sindicales de la 
derecha y del centro, la izquierda 
ha comenzado a organizarse. Mili
tantes de base en el partido la
borista organizaron e] 2 de di
ciembre en Londres, una confe
rencia de solidaridad con los mi
neros, que fue un gran éxito y que 
reunió 1.700 delegados. El comité 
de organización de izquierda, 
estructura que tiene como obje-
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tivo la coordinación de las dife
rentes oposiciones de izquierda 
en el seno de los sindicatos, ha 
convocado a una importante con
ferencia para -el mes de marzo. En 
esta situación, incluso el partido 
comunista ha debido movilizar, a 
su fracción sindical para poder 
reorientar a sus militantes que 
han jugado en general un papel de 
freno en este conflicto. 

Mientras Scargil y Benn están 
dispuestos a apoyar esta confe
rencia y a tomar la palabra en ella, 
lo que sigue faltando es una 
iniciativa unitaria de la izquierda a 
nivel nacional. Hay varios facto
res que explican que esto sea así. 
En primer lugar, Scargil teme que 
si comienza a organizar abierta
mente a los militantes de base de 
izquierda en otros sindicatos, ello 
aumentará la hostilidad a la huel
ga de la mayoría de los dirigentes 
sindicales. Sin embargo, su 
actitud no tiene en cuenta el 
efecto positivo que podría tener la 
actividad de una minoría 
combativa para inclinar a la 
izquierda de todo el movimiento 
sindical y en consecuencia 
reforzar la lucha de los mineros. 
En segundo lugar tal iniciativa 
tendente a organizar a la izquier
da tendría implicaciones en lo que 
concierne a la dirección del 
partido laborista. La petición de 
remplazar a Kinnock en la direc
ción del partido ha surgido de mi
litantes de base del partido, del 
sindicato y de la extrema izquier
da. 

La organización de una co
rriente de izquierdas a nivel nacio
nal pondría sin duda a la orden del 
día el desafío a Kinnock, cuestión 
que Benn ha intentado evitar en 
los últimos tiempos. Además se 
desarrollaría una batalla por 
eliminar a los responsables que 
han rechazado apoyar la lucha mi
nera y reemplazarlos por los que 
la han apoyado. 

La 1 ª etapa de esta batalla será 
la de la reseleccn de diputados la
boristas para las próximas elec
ciones legislativas. En muchas re
giones mineras, los miembros del 
sindicato se han hecho miembros 
del partido laborista para poder 
influir en sus orientaciones. 

Este proceso de polarización y 
de clarificaciones en el seno de la 
izquierda constituirá la próxima 
etapa hacia la construcción de 
una nueva dirección del movi
miento obrero británico, una di
rección que combatirá sistemáti
camente para defender los inte
reses de la clase obrera. La cons
trucción de esta ala izquierda de 
" Lucha de clases" en el partido la
borista y en los sindicatos repre
senta la vía hacia un verdadero 
partido de los trabajadores que 
fuera tan fiel a su clase como el 
partido conservador lo es a la bur
guesía. O 
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El Estado se carga la ''Fiesta 
del Estudiante'' y despide de 
Radio Nacional a Fernando 

Segundo, su organizador 
Un telegrama remitido a última hora de la tarde del día 24 de enero por Pablo 
García, director de Radio-3, a todos los músicos que tenían previsto participar 

en la IV edición de la "Fiesta del Estudiante y la Radio", anunciaba su 
decisión de "aplazar su celebración por falta de local". "Espero -continúa 
diciendo el telegrama- tomes las medidas oportunas para que no se vean 

envueltos en algún error el próximo día 26 y 27". 
Pese a estas mentirosas afirmaciones de Pablo García, Fernando Segundo 

Moya, creador y director del programa "Tiempo de Universidad" que 
organizaba la Fiesta, Premio Nacional de Periodismo el año 1980, y 

reciente-mente cesado en la dirección de este programa por Radio-3, afirma 
que los permisos existían desde hace días y que el local estaba conseguido, 

según consta en las certificaciones escritas dadas por el Jefe Superior de 
Policía de Madrid y por los propietarios de la sala, a las que ha tenido acceso 
este semanario. Respecto al posible "error" en que pudieran verse implicados 
los músicos los días 26 y 27, Fernando Segundo manifestaba su indignación 
ante el boicot que representaban estos telegramas de cara a la celebradón 

del festival que él mantuvo para esas mismas fechas. 

Ignacio Rubio 

Este festival , el más ambicio
so de cuantos se celebraban 
en nuest ro país , ponía en mo
vimiento a más de mil perso
nas entre organizadores , 
músicos y técnicos , durante 
24 horas ininterrumpidas. En 
la ed ición prevista para este 
año por Fernando Segundo y 
Javier Garciapelayo (coordina
dor técnico musical), se había 
logrado el apoyo del Ministe
rio de Educación , de las Uni
vers idades Complu tense , 
Autónoma, Politécnica y de la 
de Alcalá de Henares, de la Co
munidad Autónoma, del Ayun
tam iento, del Ministerio de 
Cu ltu ra y de la Sociedad Gene
ral de Autores entre otros. Se 
había consegu ido, por otra 
parte, el compromiso de TVE 
de retransmi t irlo íntegramen
te, al igual que se hiciera el 
año pasado, por la segunda 
cadena, con la posibilidad de 
que numerosas televisiones 
del área iberoamericana se in
teresaran en ello , para lo cual 
en esta ocasión se contaba 
con la colaboración del Inst i
tuto de Cooperación Iberoa
mericana y del Ministerio de 
Asuntos Exteriores. Sin embar
go, a última hora, nada de ello 
fué posib le debido a la inqui
sitorial decisión de los direc
tivos de Radio-3/RNE. 

«Nosotros - dice Fernando 
Segundo- ya nos habíamos 
olido la tostada de este año, y 
en julio fuimos a ver a Tierno 
Ga/ván para comunicar/e 
nuestros temores de que se 
quería acabar con esto, de que 
preveíamos problemas que, 
entonces, no sabíamos muy 
bien por donde podían ir. Le di
jimoss que la cosa se había 
puesto ya a un nivel importan
te y que podían comenzar los 
conflictos de competencias. 
Le p reguntamos sobre la opo
sición de los vecinos del barrio 
de Salamanca, que ya el año 
pasado habían tirado bolsas 
de basura desde las ventanas 
a los jóvenes que esperaban 
para poder entrar. Tierno nos 
dió en esa entrevista toda cla
se de garantías». 

Poco después, en una reu
nión mantenida el 23 de no
viembre po r Fernando 
Segundo con el d irector de 
Radio-3, éste le comunica que 

«no se van a hacer las 24 horas 
porque Radio-3 pierde audien
cia con ello, porque los 
oyentes se fijanluego en que el 
resto de la programación y, al 
no obedecer a lo que represen
ta el festival, se retiran ». 

Sin embargo, poco después 
de una entrevista del director 
de " Tiempo de Universidad " 
con el Director General de la 
Juventud , Nacho Quintana, el 
director de Radio-3 convoca de 
nuevo a Fernando Segundo 
para comunicarle que ha " re
capacitado" sobre .el tema y 
que el proyecto continúa 
teniendo luz verde por suparte. 
Sin embargo, en esa misma 
reunión , se le informa de que 
" el festival se va a organizar 
mejor y que el dinero fo va a 
controlar RNE". «Es insultante 
para mi dignidad profesional 
-nos dice Fernando 
Segundo- que comiencen en 
ese momento a insinuarse po
sibles irregularidades en la 
gestión económica de la 
Fiesta, precisamente cuando 
yo había intentado ofrecer un 
balance económico a las enti
dades colaboradoras, que me 
parecía necesario aportar para 

un mejor conocimiento de los 
resultados del año pasado, y 
había sido precisamente Pablo 
García, director de Radio-3, 
quien se había negado a ello, 
seguramente porque quería 
ocultar que, de un total de 
siete millones que había cos
tado el festival anterior, RNE 
sólo había puesto medio 
millón. Por eso es indignante 
que ahora pretendan acusar
me a mí de mala gestión 
económica». 

¿Quién hace la fiesta 
del Estudiante 

Para los directivos de Radio-
3 y de RNE, la Fiesta del 
Estudiante es ahora, tras 
haber comunicado en varias 
ocasiones su " irrevocable sus
pensión", una idea que les per
tenece. En una reun ión-comi
da en la casa de la Radio, de 
los directivos de la emisora es
tatal con los representantes 
de las entidades patrocinado
ras, Pablo García decide pro
hibir la entrada al creador de la 
F iesta que había sido , 
además, el encargado hasta el 
momento de todas las 

Las bombas que nunca 
existieron 

"Ojo y al loro, y el que no esté colocado que se coloque", había 
dicho Enrique Tierno Galván, el sabrá por qué, en su saludo al 
público de la tercera edición de la Gran Fiesta del Estudiante y la 
Radio, que se celebró el año pasado en el Palacio de los Deportes 
madrileño. Poco después, el comisario jefe de la zona decidía 
suspender el festival, anunciando tres misteriosas llamadas de 
anuncio de colocación de una bomba, a las que nadie, ni siquiera 
en los primeros instantes de desconcierto, dió crédito. 

Para Javier Garciapelayo, el anuncio del comisario fue sos
pechoso desde el primer momento: «fué una mentira que 
nosotros no asumimos, pero que nos vimos obligados a aceptar. 
Cuando el comisario nos dijo a Fernando y a mí, que éramos los 
organ izadores, que había que desalojar, nosotros le dijimos que 
no desalojábamos y que no nos creíamos lo de las amenazas. La 
dirección de Radio Nacional nos desautorizó inmediatamente, 
aunque nosotros habíamos realizado las comprobaciones inme
diatas necesarias para saber que, al menos dos de los tres 
supuestos avisos telefón icos hechos a dos radios, no habían 
existido nunca . El comisario amenazó desde luego con hacer 
entrar a las fuerza s de orden público en el local, y desalojar/o él, 
ante lo cual nos vimos obligados a inventarnos la mentira de que 
habían cortado una manguera del sonido. El que todo lo de las 
bombas fue una invención quedó claro cuando, tres horas 
después del desa lojo del Palacio, y de las palizas que propinó la 
policía a los que obedecían la orden de salir, justo cuando 
estaban haciéndolo, el acto volvió a llenarse de público sin que 
un solo artificiero de la policía se hubiera acercado por allí. Y que 
conste que la condición que le pusimos al com isario fue que él se 
comprometía a localiza r las bombas en tres horas y que nadie se 
presentó allí para ello durante ese tiempo, ni se hizo ningún 
registro » . □ 

negociaciones llevadas a 
cabo. 

Ante sus protestas el 
director de Radio-3 se 
mantiene firme y propone, sin 
consulta previa de. ningún tipo 
con el director del .programa 
" Tiempo de Universidad" , un 
nuevo organigrama, una nueva 
filosofía descafeinada y un 
nuevo cartel para la presente 
edición de un festival que, días 
antes, consideraban " pericl i
tado" . 

Para Fernando Segundo, 
esta nueva orientación es 
absurda ya que «mi director, 
Pablo García, puede y debe, 
darme las instrucciones que 
crea necesarias, pero es ridí
culo que pretenda hacer mitra
b aj o y autonombrarse 
" Director General" de una idea 
que su1ge y se realiza durante 
tres años, como una actividad 
más del programa que dirijo, 
cambiando además los con
tenidos, que ahora se propone 
reducir al ámbito del rock, mar
ginando al folk, los cantauto
res, el jazz y el heavy, y mar
ginando de la organización a 
los propios estudiantes». 

Despedido por 
no trabajar 

Ninguno de estos proble
mas aparecen como causa del 
despido de Fernando 
Segundo. En carta firmada por 
Fernando Delgado, director de 
RNE, fechada el pasado 23 de 
enero, se afirma que "de los 
datos que obran en poder de 
esta Dirección se desprende 
que en los últimos días, y en 
especial en las fechas 18, 21 y 
23 de los corrientes, se han de
tectado notorias irregularida
des en su comportamiento la
boral y profesional " . Las 
auténticas razones del 
despido parecen claras: según 
el propio Fernando Segundo, 
son exclusivamente los con
flictos creados en torno a su 
empeño en celebrar el festival , 
los únicos responsables de la 
rescisión de su contrato; «para 
mí está claro que pretenden 
quitarme de en medio para ha
cer ellos lo que consideren 
conveniente. Yo seguí 
adelante, aunque fuera a nivel 
simbólico, en un local mucho 
más pequeño, que fué el de 

Filosofía B, y con los grupos 
que se atrevieron a ir, porque 
los estudiantes siguieron ade
lante». 
- Javier Garciapelayo dice 
también que en esa fecha todo 
estaba preparado, a un nivel 
más modesto, «pero con un 
buen escenario, un buen 
sonido y un buen equipo de lu
ces. A los que vinieron sólo 
pudimos darles un bocadillo. 
Pero no somos unos locos que 
decidimos seguir contra viento 
y marea, ni hemos enloqueci
do, ni esto es una cuestión per
sonal, ni de protagonismo, 
aquí se han estado viendo 
muchas zancadillas y 
nosotros sabemos que la 
única garantía de que este 
festival se repita era que ahora 
se hiciera». 

Para Fernando Segundo, ex
director de " Tiempo de Uni
versidad", lo importante era 
salvar la idea original y el espí
ritu de participación que 
siempre fueron los de la fiesta. 
Hicieron un llamamiento a 
todas las radios libres, a que 
acudieran e informaran sobre 
el desarrollo del acto . 
«Decidimos volver a los 
orígenes de la fiesta, que 
fueron la Universidad, para 
que no se olvide el carácter 
inicial de lo que habíamos con
seguido: yo pretendí siempre 
hacer un acto musica, cultural 
y de comunicación realmente 
representativo. Pretendía unir 
a mucha gente de la cultura, 
para comprometerlas con las 
formas expresivas juveniles. 
Yo quise dar una muestra mu
sical de lo que se hacía aquí, 
no un concierto restringido a 
un estilo; pretendía incluir 
hasta la música experimenta[, 
a los cantautores, al jazz, a la 
música de las nacionalidades. 
Nos parecía bueno que 
hubiera alguien interesado en 
superar las barreras de estilo, 
y queríamos, y así lo hicimos, 
que los estudiantes no sólo 
nos apoyaran sino que partici
paran en la organización, 
pagándoles por su trabajo, y 
ofreciéndoles, como hicimos 
el año pasado, la posibilidad 
de montar todo tipo de stands, 
y de realizar experiencias artís
ticas importantes, para lo que 
hablamos con los estudiantes 
de Bellas Artes, que respon
dieron maravillosamente». □ 
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Dimitrov visto por Bardem 
en TVE 

No resulta fácil , a estas altu
ras , hacerse una idea de lo que 
significó JA Bardem en el 
panorama cinematográfico de 
los años cincuenta, e incluso 
en lo sesenta ya enfrentado a 
una imposibilidad casi total. 
Quizás una forma de acercar
nos a este significado sea ver 
(protegido por la ironía) 
algunos de esos bodrios abso
lutos que se nos ofrece desde 
" La noche del cine español " 
los lunes en el UHF. Entre este 
cine y el de Bardem hay un 
abismo sideral , películas 
como "La muerte de un ciclis
ta" y " Calle mayor" parecen 
de otro mundo. La explicación 
de su realización hay que cen
trarla a dos niveles, primero un 
grado de compromiso mili
tante excepcional en la época, 
y segundo, la estulticia de la 
censura franquista. Bardem se 
adelantó a su tiempo y eso le 
costó no poder hacer ninguna 
película más como aquellas 
convertidas, con el tiempo, en 
películas míticas del cine 
español . Con todo, a pesar de 
una censura agobiante , 
todavía pudo realizar Bardem 
obras como " Sonatas" , " La 
venganza" o " Nunca pasa 
nada" en las que se manifies
ta bastante de su sólido oficio 
y de su voluntad inconformis
ta. 

Después de un capítulo 
puramente alimenticio -en el 
que Bardem fue incapaz de 
poner la convicción que puso, 
por ejemplo , un vulgar 
artesano como Pedro 
Lazaga- , parecía que con la 
reconquista de las libertades, 
Bardem , podría al fin , hacer el 
cine que era capaz. 

NO ha sido así , ¿por qué?. 
Entre los críticos se ha 
hablado de su envejecimiento 
estilístico. Después de " Calle 
Mayor" han pasado muchas 
cosas en las pantallas. Para 

Bardem se- trata de otra forma 
de censura: antes le.desfigura
ban los guiones, ahora no le 
quieren financiar por discrimi
nación política. El primer 
argumento es muy aleatorio: el 
cine " a la vieja usanza" sigue 
teniendo su vigencia, y sobran 
ejemplos para demostrarlo. El 
segundo no deja de ser con
vin cente: tanto "El puente" 
como " Siete días de enero" 
son películas que tienen 
sobrados motivos de interés, 
aunque no estén (ni mucho 
menos) a la altura de los dos 
grandes títulos bardemianos. 
Es muy posible que el "calva
rio" que sufrió la exhibición de 
Siete días, haya desanimado a 
unos productores que, aunque 
atraídos pór films comercia
les aunque sean de izquierdas, 
no por ello dejan de ser re
nuentes a una película que 
además de militante es 
insegu-ra en todos los 
sentidos. 

Esta situación ha llevado a 
Bardem a hacer cine en 
Bulgaria, y lo ha hecho -con 
una película costosa y densa. 
Muy superior a la que se suele 
hacer entre nosotros. Con 
todo, su distribución ha sido 
más o menos boicoteada. No 
ha tenido proyección 
comercial , y finalmente, ha 
sido dada a conocer por TV en 
su rincón de obras maestras y 
extrañas en el Cine-Club del 
domingo por la noche. La 
película es una aproximación 
biográfica sobre George 
Dimitrov y pone el acento 
sobre el rigor documental. Y 
ciertamente , lo aparecido en la 
pantalla es , a primera vista, 
impecable. Todos los datos 
son ciertos , los diálogos co
rresponden a lo dicho en la 
realidad y la ambientación es 
costosa y cuidada. La dimen
sión política de Dimitrov que 
se ofrece es la del comunista 

Cultura 

que levanta su voz contra el 
nazismo ascendente que 
pretende utilizarlo como "ape
ritivo" para el exterminio del 
comunismo (algunos ex-comu
nistas han escrito que la liber
tad de Dimitrov estaba nego
ciada por la URSS y que este 
estaba fuera de peligro, pero 
es descabellado imaginar que 
los jerarcas nazis hubieran 
consentido perder una batalla 
de imágen de primera impor
tancia y de quedar tan en 
evidencia, por unos cuantos 
presos nazis o por algunas 
ventajas comerciales) . El 
tondo teórico es el inicial de 
los trente polulares, cuando se 
ponía mayor éntasis en el 

trente obrero contra el capi
talismo y contra el fascismo ... 

-Hecha con medios de finan
ciación del Estado búlgaro (en 
coproducción con la URSS), 
sería ingenuo pedir que 
Bardem hiciera una extensión 
al antes (a la política suicida 
del PC alemán del que 
Dimitrov fue consejero), y al 
después , a la negación de 
cualquier manifestación de an
ticapitalismo con los trentes 
populares, y menos hacia la 
tentac ión " titista" de Dimitrov, 
tanto más cuando éste se 
distanció de Tito al menor 
gesto de Stalin . Tampoco por 
lo tanto podía dar a conocer un 
Dimitrov funcionario del Sta-
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lintern , dócil y prepotente. 
Seguramente estas son cues
tiones que Bardem ni siquiera 
se ha planteado. Posiblemente 
esté completamente de acuer
do con Santiago Carrillo que 
definió en la TV a Dimitrov 
como "un gran revoluciona
rio " . 

Con todo esto incluido, la 
película tiene un interés y 
valdría la pena utilizarla para 
polemizar. No es descabella
do pensar que sería posible 
utilizar el atractivo que ofrece 
el cine a través del vídeo para 
promover charlas, volver a los 
cine-torums como un medio 
atractivo para discutir y 
educar. 

Amame Swan. 

.. 

r! t 
·l t · 
• " Pedro Santos 

. . .. 
Tanto Schlondorf (Un amor de Swan) como Michael Radford (1984) abordan los textos de 
Proust y Orwe/1 con una "qualité " irritante y pretenciosa . Ambos films derrochan decorados y 
vestuario junto a actores histriónicos y aburridos -Delon y Orne/la Muti en Un amor de 
Swan,- o terriblemente pesados -John Hurten todos los planos de 1984-. 

El poco acierto que supone estas dos adaptaciones no va a acabar, de seguro, con la ya 
viejísima polémica sobre la visualización cinematográfica de las obras literarias. Y no va a 
acabar, porque al parecer no queremos darnos cuenta que el "tempo " literario aguanta con 
dignidad las adaptaciones televisivas, pero en contadas ocasiones las cinematográficas. La 
diferencia entre la Plaza del Diamante-TV y la Plaza ... -Cine, ya fue un claro ejemplo-. 

Ni Visconti ni Losey pudieron (o quisieron) filmar la célebre novela de Proust. Suerte la SU'fi3. 
Schlondorf lo ha intentado, huyendo, sin conseguirlo del todo, de un cierto aire "viscontiano" 
de rebajas, aportando escasa imaginación y personajes poco creíbles. Reconozco que nunca 
he sido un devoto de su cine (" Tambor de hojalata" incluido) pero en esta película el esposo 
de Margarett von Trotta está bajo mínimos. -.... 

En 1984 Radorf se comporta como un eficaz alumno de Mario Camus. Esta película se de
bate, como lo hacían "La Colmena " o " Los santos inocentes", entre la más austera fidelidad 
cronológica y la traición que supone, en este caso, reconvertir la opresión orwelliana en un 
mundo visual decrépito y fascista . No obstante, aunque débilmente, se sostiene por sí misma, 
con el " regalo " que supone oir a Richard Burton en versión original. 

Mientras tanto TVE programa este mes cuatro pequeñas "joyas " . El domingo 10, por la 
noche, retazos magistrales del mejor cine musical americano: " Hollywood, Hollywood". Una 
semana más tarde, a la misma hora, un mítico título del cine de terror: " La noche de los muer
tos vivientes. El 24 un Huston psicóanalítico: " Fobia ", su revisión puede defraudar, pero ... Y 

·de postre, el miércoles 27, el film más famoso de Jacques Becker, "París, bajos fondos " , con 
una Simone Signoret espléndida, sin duda en su mejor papel. □ 



En el inicio de las reivindi
caciones y luchas del movi
miento feminista por la crea
ción de Centros de Planning, 
los ayuntamientos de izquier
das jugaron un papel impor
tante y totalmente opuesto al 
gobierno central de derechas. 

Las movilizaciones fueron 
importantes, y no menos 
importantes fueron las 
conquistas, como nos lo 
demustra el dato de que el 
55% de los 193 centros que 
existen en el Estado español a 
finales de 1983 eran municipa
les, y en menor o mayor grado 
contemplaban el contenido 
reivindicado por el movimiento 
feminista. 

El "Plan General de 
Centros de Orientación 
Familiar" 

Pero en la actualidad con el 
gobierno PSOE en el gobierno, 
y con el problemático proyec
to de Reforma Sanitaria -ya 
pactado entre el gobierno y el 
sector más reaccionario de la 
profesión médica- y contra
riamente a lo que . cabría 
esperar con un gobierno 
llamado socialista, no existen 
perspectivas inmediatas de 
que el conjunto de mujeres 
tengamos acceso a estos 
servicios, y mucho más lejos 
están de que cumplan las fun
ciones que las mujeres 
durante tanto tiempo hemos 
reivindicado. 

Hace poco menos de un año 
el Ministerio de Sanidad y 
Consumo presentó el proyec
to del " Plan General de Cen
tros de Orientac ión Familiar" 
(PCOF), en el que ellos mismos 
est iman que únicamente el 
5,6% de las mujeres en " edad 
fértil " tienen acceso a los 
" Centros de Orientación 
Familiar" del sector público. 

Pero además de los esca
sos servIcIos existentes , 
también es necesar io analizar 
el objetivo y fun ciones de 
estos Centros. 

DERECHO AL PROPIO CUERPO 

CENTROS DE PLANNING 
GRATUITOS EN TODOS LOS 

BARRIOS 
Neus 

Durante 1984 en Catalunya se han cerrado tres Centros de Planning, 
abriéndose posteriormente uno de ellos. Existen serias amenazas de que 

algunos otros, en su mayoría dependientes de ayuntamientos gobernados por 
el PSC-PSOE y/o PSUC, dejen de funcionar, bajo argumentos de que es la 

Generalitat la institución que ha de prestar estos servicios. Por otro lado en 
los centros de Barcelona, y a partir de enero, la primera visita y la citología 

cuestan la escandalosa cantidad de 4.000 ptas. 

Para el movimiento feminis
ta al objetivo fundamental es 
crear las condiciones necesa
rias para conseguir nuestro 
reclamado derecho al propio 
cuerpo, y uno de los elemen
tos necesarios es que el con
junto de mujeres seamos 
conscientes de cómo se uti
liza nuestra sexualidad y 
nuestro desconocimiento para 
oprimirnos como sexo; como 
es necesario conocer nuestro 
cuerpo, el descubrir nuestra 
sexualidad, el destruir los 
tabús y normas impuestas ... Y 
éste ha de .ser el objetivo fun
damental de estos centros, y 
la información y control mé
dico-preventivo de la utiliza
ción de contraceptivos ha de 
jugar el papel de favorecer 
unas relaciones sexuales 
libres y placenteras. 

Es dentro de este contexto 
que el PCOF no nos es útil 
para las reivindicaciones de 
las mujeres, ya que: 

- La formación e informa
ción sexual la enfoca funda
mentalmente en el contexto, y 
como unIcas relaciones 
sexuales posibles, de la hete
rosexualidad y la relación de 
pareja. 

- Unicamente se prevé la 

asistencia a mujeres en edad 
fértil , lo que demuestra que se 
conciben fundamentalmente 
como centros de asesora
miento y control de anticon
ceptivos. 
• - Desaparece la función de 

consultora, que en su mayoría 
actualmente son mujeres con 
conciencia feminista, y que el 
papel fundamental que tienen 
es el contacto con las mujeres 
del territorio donde está ubi
cado el Centro. 

Por otro lado, el PCOF prevé 
que no se hará " oferta activa" 
sobre aborto, ni en los casos 
que contemple la mísera e in
justificable despenalización 
parcial del aborto aprobada en 
el Parlamento y aún aparcada 
en el Tribunal Constitucional. 

Como último punto a co
mentar sobre el PCOF cabe 
resaltar que este proyecto no 
prevé ningún tipo de control de 
las usuarias, ni de las mujeres 
de la zona donde está ubicado, 
mientras que concreta perfec
tamente cuál será la jerarqui
zación del centro. 

En " El País" del pasado día 
5 se publicaba la lista de los 34 
nuevos " Centros de Orienta
ción Familiar" creados por el 
INSALUD, y con un lema que 

los define claramente " Orien
tación Familiar" para una 
mejor atención sanitaria, 
dejando olvidado totalmente el 
derecho a nuestro propio 
cuerpo; pero, tendrán que ser 
las mujeres de estas locali
dades las que nos informen y 
den a conocer qué papel están 
jugando estos nuevos centros. 

Y en Catalunya ... 
En la actualidad, y como ya 

hemos informado anterior
mente, existen 23 centros, por 
los que han pasado desde su 
creación unas 60.000 mujeres. 

La mayor parte de los 
centros han sido creados por 
los ayuntamientos -en su 
mayoría gobernados por el 
PSC y/o PSUC- en un 
momento en que las reivindi 
caciones de las mujeres en 
este tema eran fuertes, y que 
no eran escuchadas, además 
de implanteables -por la red 
sanitaria estatal (entonces la 
Generalitat no tenía 
competencias). 

Actualmente, y desde hace 
bastante tiempo, las compe
tencias de estos centros están 
traspasadas a la Generalitat, 
pero aún estamos esperando 
-y parece que se lo toman 
con bastante calma- que 

.. 
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elaboren el proyecto de cómo, 
dónde y cuándo se han de 
crear; incluso se llega al colmo 
de que en los centros pilotos 
de asistencia primaria no se 
contempla este servicio, y es 
que están convencidos que no 
vale la pena invertir ningún 
millón para la atención al 52% 
de la población -las 
mujeres-. 

Ante la política de indiferen
cia de la Generalitat la res
puesta de los ayuntamientos 
es la de desentenderse del 
tema, y el resultado de esta 
lucha entre el PSC y CIU es el 
cambio en l_os objetivos y 
funciones de los centros, e 
incluso su cierre. 

Hace algunos meses que se 
rumorea, y en algunos casos 
se ha llevado a la práctica, que 
los centros gestionados por 
los Ayuntamientos pasará a 
gestionarse por el ICS (lnstitut 
Catalá de la Salut), dependien
te de la Generalitat, pero con
virtiéndose en centros con la 
función fundamental y prácti
camente única de administra
ción de anticonceptivos , 
además de existir el peligro in
minen te de que las 
trabajadoras actuales pierdan 
su puesto de trabajo, no exis
tiendo ningún tipo de control 
por parte del movimiento femi
nista sobre el futuro personal 
de estos servicios. 

Pero si bien es cierto que los 
Centros de Sexualidad y Con
tracepción habrían de estar 
contemplados en el marco de 
la asistencia primaria, también 
es cierto que los ayuntamien
tos tienen la responsabilidad y 
obligación de defender los 
centros actualmente en fun
cionamiento, con los criterios 
de las mujeres, y crear y 
presionar a la Generalitat para 
que se creen los centros sufi
cientes para el conjunto de la 
población. 

Y además de existir un 
peligro real de cierre de estos 
servicios, es importante co
mentar el aumento del precio. 
Por ejemplo, en Barcelona ac
tualmente, y a partir de enero, 
la primera visita y citología 
cuesta 4.000 pesetas, existien
do la posibilidad de que el mé
dico de cabecera te extienda 
un P.10 pero este último 
aspecto no supone la solución 
para el conjunto de mujeres, 
ya que por un pado el médico 
no tiene la obligación de darte 
el P. 10· dependiendo la deci
sión únicamente de él , y por 
otro lado es una seria discri
minación para las mujeres 
jóvenes y las que no tienen 
se·guridad social. 

Actualmente los Centros de 
Planning no cumplen ni tan 
siquiera las características 
fundamentales que ha de tener 
todo servicio públ ico: que 
sean suficientes para la de
manda existente y que sean 
gratuitos. 

Ante esta penosa situación 
ante un tema tan elemental 
como es el derecho de todas 
las mujeres a poder asistir a 
un servicio de información 
sexual y contracepción la 
respuesta ha de ser la de 
insi;5tir en la sensibilización de 
más mujeres, la defensa de los 
centros que . actualmente 
existen , y la exigencia de que 
creen los suficientes, y con los 
objetivos y funciones que los 
grupos de mujeres reivindica
mos. O 
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COMBATE SINDICAL 

SECTOR NA VAL 

Todavía no está dicha la 
última palabra 
Hace bastante tiempo que se presagiaba una recta final para la 
reconversión del sector naval, fijando para diciembre o enero la 
terminación de la misma. Pero la resistencia de los trabajado
res, fundamentalmente en Galicia y Asturias, ha prolongado esa 
recta hasta una distancia incalculable. La derrota parcial que 
supuso la aceptación de las bolsas de paro de los fondos de 
promoción de empleo por los trabajadores de Euskalduna hizo 
pensar que la suerte de los trabajadores de los Astilleros estaba 
echada. Pero no ha sido así. 

Corresponsal 

El firme rechazo de la mayoría 
de Astano, la cont inu idad en la 
lucha de Ascón y Gijón , está 
planteando serias dificulta
des al gob ierno para plasmar 
sus planes. De hecho en los 
pequeños y med ianos astille
ro s se ha elevado de 190.000 a 
268 .000 las t oneladas a 
construir con una reducció n, 
por tanto de los despidos. El 
pacto de leg islatura del PNV 
con el PSE-PSOE, tod avía no 
se sabe las repercus iones que 
ten drá sobre Euskalduna, 
porque si dec iden cont inuar 
con la lucha, puede todavía 
modifi car los planes. Por 
ahora las zonas más castiga
das son Galici a y Ast urias, 
comun idades autónomas, una 
en manos de Al ianza Popular y 
otra en las de un a fiel sucursal 
de Madrid , sobre las que el go
bie rn o ha hecho recaer el peso 
de la reconvers ión . 

La fuerte resistencia de los 
trabajadores en estas zonas 
está obli gando a la adm inistra
ción del PSOE a perder los 
nervios, pasando de una 
actitud de desg aste y división 

a una escalada represiva, 
simil ar a la del franquismo, 
median te las detenciones de 
t rabajadores en sus domicil ios 
y lugares públicos, disolucio
nes violentas de manifesta
c iones y el paso final de encar
celarlos. Así , hemos conocido 
estos días la detención de un 
trabajador de Ascón por la su
puesta participac ión en la 
quema de un autobús y la de 
Juan Manuel Martínez Morala, 
d irigente de la Corriente Sin
dical de Izquierdas en Gijón , 
acusado de colocar e incen
di ar una barr icada en las puer
tas del Banco de Bilbao 
cuando t rascurría por allí una 
manifestación del sector 
naval. A pesar de que toda la 
prensa fue testigo y de que la 
policía no pudo ver a nadie, las 
d irectrices eran claras: había 
que acabar ya con las movili
zaciones de los ast illeros ·de 
Gijón, y, GOmo la intervención 
de la policía no era suficiente, 
el delegado del gobierno dió la 
orden de detener y encarcelar 
a Morala, pensando que así se 
acabarían las movilizaciones 
al faltar este dirigente y coger 
miedo los demás. El error co-

1/ 

metido lo vió pronto el Gober
nador, pues al día siguiente 
los trabajadores de Construc
tura Gijonesa paraban a partir 
de las 12,cortaron el tráfico de 
Cuatro Caminos (barrio de la 
Calzada) colocando cables de 
acero, rodearon los semáforos 
y varios cientos de trabaja
dores de naval aguardaban 
desde las 9 de la mañana en el 
juzgado la llegada de Morala. 
Tres horas du ró la farsa judi
cial para ingresarlo en la 
cárcel. La respuesta continuó, 
y, a las 6 de la tarde, la CSI , 
CCOO, CNT y la Mesa Ciuda
dana convocaban una asam
blea en la AISS, donde 500 
personas salían en manifesta
ción hacia la cárcel del Coto 
para rodear la con una cadena 
humana, mientras otros tantos 
trabajadores procedían a 
desalojar e incendiar 2 
autobuses municipales e 
intentaron lo mismo con otro 
de la empresa ALSA. 

La tensión aumentaba y se 
convocó una manifestac ión 
para el día siguiente a las 12 
de la mañana, y asambleas en 
los astilleros el lunes a 
primeras horas, que presagia
ban duras acciones. El sábado 
se pegaron más de 1.000 
carteles con la foto de Morala 
exi giendo libertad , se 
" magafoneó" por las calles , se 
comentó el incendio de una 
tienda de lanas de la mujer de 
un dirigente de UGT de 
Astano, el suicidio de un tra
bajador de Ascón , el infarto 
dos días antes de otro tra
bajador de una compañía 
auxiliar de Constructora Gijo
nesa ... En definitiva, que ni las 
b?lsas de paro, ni las cárceles , 
sirven para ahogar la lucha de 
la naval . Todo lo contrario. 
Ante esta situación el juez de
cide poner en libertad bajo 
f ianza de 75.000 pts. a Morala 
que llegaría a la Pza. del Ayun
tamiento cuando finalizaba la 
manifestación de más de 1.000 
personas que exigían su 
libertad. 

Esta es la respuesta que hay 
que dar al gobierno y a la pa
tronal contra la reconversión y 
la represión ; recuperar a 
Euskalduna y a otros 
astilleros; resistir y extender la 
lucha debe ser el camino a 
seguir. Porque sobre la recon
versión del sector naval no 
está dicha la última palabra. O 

LA quiebra de la resistencia de Euskalduna sign if icó 
un duro golpe para los trabajadores del sector na
val y para las expectat ivas del movimiento obrero de 

der~ot~r los ~lanes de reconversión salvaje del gobierno 
soc1al1sta. Sin embargo, la lucha ha continuado con 
carácter ejemplar en otras zonas del Estado -Galicia 
Asturias- hasta el punto de que lo que amenazaba se; 
una cadena de derrotas puede convertirse en una cadena 
de nuevas movilizaciones, pues no es sino con amargura 
como los trabajadores de Euskalduna aceptaron los 
Fondos y siempre reconociendo que, estos fondos son la 
antesala del paro definitivo. 

Las luchas en Galicia y Gijón contra los planes destruc
tivos de los social istas no han ret rocedido un ápice. Por el 
contrar io, han cobrado nuevo vigor y mant ienen el sabio 
equilibrio de combinar la conservación del amplio apoyo 
popular con la dureza de las acciones, propias de lo que se 
Juegan los trabajadores. Las movilizaciones del fin de 
semana prueban esta situación , que avalan un ra~onable 
optimismo, como también lo prueba la creciente represión 
que se stá viendo obligado a aplicar el gobierno -deten
ción de líderes sindicales en Gi jón- para sacar adelante 
sus proyectos. La reconversión ya ha acabado, manifes
taba pr~cipit_adamente el Ministro Solchaga: la 
reconversión aun no ha pasado, pueden replicar con orgu
llo los trabajadores del sector naval. 

e L mantenimiento de la_ resisten~ia ~el sector naval 
replantea una vez mas la solidaridad del movi
mie~to obre~o, que hasta ahora no ha logrado, en un 

doble sentido, el nivel requer ido. En el sentido estricto de 
la solidaridad , los trabajadores del naval no han recibido 
gran apoyo de otros trabajadores , ni otras regiones se han 
volcado en defensa de los medios de vida de Gijón o El 
Ferro!. En un sentido más amplio , todos los trabajadores 
ven amenazadas, por una u otras vías sus condiciones de 
vida por las agresiones del gobierno ' socialista, de modo 
que derrotar la política económica y social del gobierno es 
un objetivo primordial de todo el movimiento obrero y las 
cap~s populares, y el intento de derrotarla pasa hoy por im
pedir que se consume la reconversión del sector naval. La 
primera ?arricada contra dicha política la defienden hoy 
los trabaJadores de Astano, Ascón , Juliana, etc . 

LA compartimentación que están sufriendo los tra
b_aj_~dores, por sausa objetiva de la crisis , por la di
~1s10~ que introducen el gobierno y sus capataces 

-la d1recc1ón de UGT- y por la falta de respuesta 
coherente de otras organizaciones -principalmente 
CCOO-_-, mi~a hasta extremos desastrosos la capacidad 
de re~1stenc1a de cada colectivo de trabajadores. Esta 
capac1da? de resistencia, que los trabajadores del sector 
naval estan de~ostrando admirablemente, tiene que forta
lecerse a tra~es . de gen eralizar las movilizaciones y 
ext~nder la solidaridad. Este es el único medio para que el 
g?b1erno no encuentre un camino despejado para derrotar 
a1sla~amente a cada núcleo de trabajadores en lucha. 

~a Jornada del día 21 , pese a sus deficienci de convoca
toria Y a la manifiesta insuficiencia de objetivos moviliza
dores que se proponen , debe convertirse en una ocasión en 
que todos los trnba)adores del Estado expresen vigo
rosamente su solidaridad con los trabajadores del sector 
naval. i Por naval , no pasarán !. D 
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MINERIA DE LEON (MSP): 

Reestructuración oculta 
A finales de 1984, los ejecutivos de la empresa Minero-Side• 
rúrgica de Ponferrada (MSP), presentaron al Comité de Empresa 
y a los medios informativos su Plan de Viabilidad a medio plazo 
(1.985-87). El plan implica, como todos los de la misma especie 
(reestructuración, reconversión, etc.), agresiones a la clase 
trabajadora: 500 despidos, congelación salarial, paz laboral, 
movilidad, anulación de derechos sindicales y otros. Para la 
empresa significará la conocida "recomposición del excedente 
empresarial" y la recuperación de los resultados económicos 
(más beneficios). 

Casimiro González 

La empresa MSP tiene como 
actividades principales la ex
plotación de minas de carbón 
en Asturias (La Garnacha) y 
León (Villablino). La plantilla 
actual es de 5.500 trabajado
res , de los que 3.850 pertene
cen a los centros de trabajo de 
Villab lino y Ponferrada, en 
quienes se va a centrar la ac
ción reestructuradora de la 
empresa. Villablino y su co
marca - Laciana- son nú
cleos cuya única actividad 
industrial es la minería del 
carbón a través de la MSP. Ello 
implica que la pérdida de pues
tos de trabajo , la supresión de 
nuevas contrataciones y la 
congelación salarial , acarrea
rán un serio deterioro a la 
economía de todo el valle. 

Mucho chorizo ilustre 

Tampoco se trata de una 
r• mpresa cualquiera: la compo
sición del Consejo de Admi
n is t ración arroja un 
componente muy alto de 
Excmos. Sr es ., condes , 
marqueses y duques -alguno 
emparentado con el Rey- , así 
como de Milans y Ussías. A su 
vez. la MSP está en conexión 
con grandes grupos finan-

FA BRELEC: 

cieros e. industriales, tales 
como Banco Central , Santan
der, Pastor y Fomento, Cía. 
Sevillana de Electricidad, 
Un ión-Fenosa , Real i nver , 
Aprocar y otras. 

Y a tales " señores" corres
ponden estos honores: el 
Estado tiene en estos 
momentos con la empresa un 
riesgo vencido de más de 6.000 
millones de pesetas entre 
deuda a la Seguridad Social , 
Hacienda, subvenciones y 
créditos , notablemente supe
rior al que podríancostearteóri
camente los accionistas (2.700 
millones de capital social). 

Sólo la deuda con la Seguri
dad Socia l representa más que 
todo el déficit del Organismo 
público en la provincia de 
León . El cobro de dicha cifra 
permitiría hacer frente durante 
un año a 10.000 pensiones de 
30.000 pesetas mensuales. 

Como complemento , 
señalar que el cliente casi 
único y preferencial de MSP es 
una empresa pública 
-Endesa-, que no sólo 
compra y paga todo el carbón 
producido por MSP, sino que 
realiza labores de avalista por 
1.000 millones de pesetas ante 
la negativa a hacerlo por parte 
de los Bancos que poseen las 
acciones de la empresa. 

Quieren despedir 1.066 
trabajadores 

Corresponsal 

La empresa Fabrelec , perte
neciente al grupo Gruvesa 
(Ulgor, Maic, Fagor) del sector 
de línea blanca, tiene previsto 
liquidar 1.066 puestos de 
trabajo de un total de 1.756. 
Desde hace varios meses , los 
trabajadores venimos desa
rrollando una larga campaña 
de movilizaciones y, en varias 
ocasiones, hemos conocido 
los ataques de la represión , en 
particular los sufridos a mano 
de la .Ertzantza (policía 
autónoma vasca) la semana 
pasada a las puertas del par
lamento vasco , que trajo con
sigo un herido grave y más de 
una docena de compañeros 
contusionados. 

Comprender la situación ac
tual de Fabrelec exige mirar 
un poco hacia atrás. En el año 
80, ante la firma del convenio , 
la empresa impuso la acepta
ción de unos planes de rees
tructuración, iniciándose así 
un proceso practicamente 
ininterrumpido de expedientes 
de regulación, que trajo un 
fuerte desgaste de los traba
jadores. 

Dos años más tarde los 
problemas se agudizaron de 
un modo importante: se 

•apru eba en un referéndum 
apoyado por ELA y UGT -con 

la abstención de CCOO, LAB, 
USO y CNT - que 750 
compañeros se marchen de la 
fábrica por medio de jubilacio
nes anticipadas e indemniza
ciones (estas jubilaciones 
fueron a los 59 años con el 
90 % y las indemnizaciones de 
1.500.000 pts. afectaron a los 
compañeros de SAC (Servicio 
de Asistencia al Cliente). 

CCOO fue partidaria de la 
abstención porque ese refe
réndum abría las puertas hacia 
una reconversión salvaje para 
los trabajadores . Los 1.066 
puestos de trabajo que 
qu ieren ahora liquidar -des
mantelando prácticamente la, 
empresa- son el precio de 
esa reconversión que hoy nos 
quieren imponer. Como siem
pre. la alternativa que nos pro
ponen es meternos en los 

Además, existe una política 
permisiva del Gobierno en las 
alzas de los precios del carbón 
y el trato de favor en los 
Conciertos y Contratos 
Programa. 

El cuadro se completa con 
las agresiones contínuas al 
poder adquisitivo de los tra
bajadores. En los últimos 4 
años (1980 a 1983), los trabaja
dores han perdido el 24 % de 
su capacidad de compra con 
respecto al IPC oficial. 

Pese a todo lo expuesto, los 
directivos de la empresa 
consideran imprescindible un 
" Plan a medio-plazo " y 
preavisan otro a " largo-plazo". 
Por lo pronto en el primero de 
ellos piden: 

500 despidos; -más 
ayudas estatales; -más fi
nanciación pública; -más 
moderación salarial ; -paz la
boral; -movilidad geográfica 
y funcional ; -anulación de de
rechos sindicales; -incre
mento de la productividad. 

Respuesta sindical 

Ante tal cúmulo de exigen
cias , las propuestas de los 
sindicatos mayoritarios van 
desde el planteamiento teó
rico r:orrecto de CCOO propug
nando la nacionalización , pero 
equivocado en cü-anto a la for
ma, pidiendo que el Estado 
compre la empresa, hasta el 
pactista de UGT que, según 
sus propias palabras: «dentro 
del marco de flexibilidad que 
nos caracteriza», entra de 
lleno en la dinámica empresa
rial y de gestión, proponiendo 
jubilaciones anticipadas obli
gatorias , mayor productivi
dad , más explotación a cielo 
abierto, renegociar ylo consoli
dar el aplazamiento del pago 
a la Seguridad Social , conver-

fondos de desempleo, con el 
apoyo exclusivo, hasta el mo
mento,de la UGT: 

Desde hace 3 meses, los 
trabajadores de Fabrelec 
hemos realizado múltiples 
manifestaciones, levantado 
barricadas y tomado otras 
iniciativas,exigiendo a los go
biernos central y vasco que 
den una salida a la situación , 
que pasa por ningún despido o 
fondos. Pero hasta el momen
to no hemos tenido otra 
respuesta que la falta de in
formación total y el desprecio 
a nuestras propuestas. 

Los objetivos básíco·s por 
los que hoy estamos peleando 
los trabajadores , son: 

- Ampliar el plan de jubila
ciones de 2 a 4 años. Ello per
mitiría ampliar de un modo 
significativo el número de 
compañeros jubilables. 

- La creación de puestos 
alternativos -antes que cual
quier otra medida- que 
pudiera garantizar los puestos 
existentes. 

6.000 millones de deuda a la SS y los mineros a verlas venir. 

tira la SS en prestamista para 
la empresa, mantenimiento de 
las ayudas estatales y corres
pon s a b il id ad de los 
trabajadores mediante la 
compra de acciones y la par
ticipación de las centrales sin
dicales en el Consejo de 
Administración . 

En cualquier caso , la 
contestación de ambos Sin
dicatos no ha pasado del tes
timonio escrito y tampoco se 
preve que a corto plazo vaya a 
ser distinto. 

Conclusiones 

El análisis de la actuación 
concreta de la MSP y por sus 
vinculaciones orgánicas con 
las más importantes empre
sas mineras de la povincia, 
nos hacen sospechar de la 
existencia de un plan tendente 
a la reestructuración capita
lista de un sector boyante y a 
la vez estratégico de la eco
nomía nacional. 

Hasta ahora las maniobras 
consistían en diversificar las 
inversiones en otros sectores 
descapitalizando la MSP

1
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Con la previsible entrada en 
la CEE, se trata de mitigar 

- La mejora de las presta
ciones de cara a todas las 
medidas laborales que pudie
ran aplicarse. 

No tenemos ninguna con
fianza en que esos puestos de 
trabajo alternativos lleguen a 
crearse. Por eso nuestro 
partido , LKI , defiende que si 
esa alternativa no está garan
tizada de antemano hay que 
defender como sea los pues
tos de trabajo en fábrica. 

Desgrac iadamente las pers
pectivas no son nada alagüe
ñas . UGT sigue por su lado, de-

los efectos de la anulación de 
subvenciones, desgravaciones 
y gavelas existentes, con cré
ditos a fondo perdido, ayudas 
a la reconversión y con 
donación de las deudas de 
Seguridad Social y Hacienda. 

Por ello, será una .labor 
prioritaria de la izquierda sin
dical y de los revolucionarios 
el denunciar públicamente 
tales maniobras y lograr el 
grado de concienciación ne
cesario en torno a un 
programa común , para dinami
tar el proyecto de MSP. 

En consecuencia , propo
nemos: a) el mantenimiento 
del número de trabajadores de 
la plantilla (sin amortizar nin• 
gún puesto); b) recuperacion, 
al menos, del IPC del año 1984; 
c) conservar los derechos sin• 
dicales y sociales conquista
dos. 

Pedimos igualmente la 
nacionalización -sin indemni
zación- de MSP y de La Ca• 
mocha, en la perspectiva de la 
nacionalización de toda la 
minería de León, así como el 
control y reducción f paulatina 
-hasta su anulación- de las 
explotaciones a cielo 
abierto. O 

tendiendo los famosos fon
dos. Por otra parte, de las con
versacion es que están mante
niendo ELA y UGT con los 
gobiernos vasco y central tam
poco se desprende ninguna 
claridad sobre el futuro de 
Fabrelec. Por todo ello hay que 
mantenerse alerta, prosiguien
do las movilizaciones y 
dejando claro que hay que re
chazar los fondos -porque no 
son más que la antesala del 
paro definitivo- , planteando 
la defensa intransigente de los 
puestos de trabajo . O 

La Ertzantza, otra vez ... 
Los trabajadores de Fabrelec 
se concentraron el pasado día 
23 delante del parlamento 
vasco para manifestar sus rei
vindicaciones. El día era el pro
picio, ya que se procedía a la 
elección del nuevo lehenda
kari y estaban presentes repre
sentantes de las adminis
traciones vasca y central , 
únicos responsables de su si 
tuación . Todo se inscribía 
dentro de un plan de moviliza
ciones que tenían previsto los 
trabajadores . También estaba 
presente la Ertzantza que, tras 
diversas conversaciones con 
los trabajadores , se compro
metió a no disolverles. Una vez 
finalizado el pleno,empezaron 
a salir del mismo sus Se
ñorías . Acto seguido, la 
Ertzantza recomendó a los tra
bajadores que dejasen libre la 
acera y los lugares de acceso, 
cosa que hicieron . Seguida-

mente , los trabajadores 
comenzaron a corear eslogans 
reivindicativos sobre su situa
ción. En ese preciso momento 
se produjo la carga de la 
Ertzantza, en un lugar lejano a 
la salida de los parlamenta
rios . La carga fue despropor
cionada, salvaje y brutal: un 
herido grave con pérdida de la 
visión de un ojo y posible 
extracción del glóbulo ocular 
del mismo,y más de una doce
na de heridos de diferente 
consideración. 

Ante esta agresión el comité 
de empresa realizará las 
acciones legales necesarias 
para esclarecer los hechos y 
exigir responsabilidades de 
los mismos, así como pedir la 
dimisión dél Viceconsejero de 
Interior, Sr. Galdós, al cual 
invitan a un careo para de
mostrar que sus afirmaciones 
son falsas. O 

Ho 
al 
re 
no 
ha. 
na 
PI 
ho 
ko 
ge 
ar 
pr 
ho 
rai 
ud 

Au 
zic 
ze 
gu 
nu 
al( 
m 
Eg 
se 
de 

SE 

la 

he 
hé 

e ¡ 

it 
al 

91 
g 
d 
h 
1 é 
A 
e 

g, 
a 
d 
rr 
(8 
B 
b 
IE 
e 
g 

d 
d 
11 
e 

e 
1, 
o 
' r 
e 
8 
e 
) 



• 

de 
1es 
~ré
fas 
;on 
de 

9. 
J Oí 
,in
ios 
te 
el 

ne
un 
mi-

)o

,to 
de 
in
>n, 
84; 
in
ta-

la 
ni
:a
la 
la 
el 

na 
as 
lo 

n
n
e
)S 

n-
1a 
je 

Je 

n-
Y 

e
,o 
el 
lo 
>S 

!S 
IS 

9· 

o 
a 
a 
:i
r
n 
a 
e 
1r 

e 

é 
s 
s 
y 
e 
9 

Horrela, eta kontuan harturik 
alde batetik Gobernu zentrala
ren ezetza eta bestetik Auto
nomoaren ahalmenik eza, 
hasieran birmoldaketa plana 
nahi izan zuena, Bultzadako 
Plantxo batean geratu da. Plan 
honek lau atal ukitzen du: 
konsumoari lagundu; sobran 
geratuko diren langileen 
arazoa; teknologiarena; 
produkzio ekipoa 
hobeagotzeko inbertsioak. Ga
raikoetxea erori zenetik, hiru 
urterako Bultzada plan hau 
-AFM eta Gobernu 
Autonomaren arteko negozia
zioak nahiko aurreratuak 
zeuden- aparkatuta daga. Se
guruenik, Ardantzare gober
nuaren hasierakin batera, eta 
aldaketa garratzitsu batzuekin, 
martxan jarriko da. 
Egotxeagak, jadanik egin ditu 
sektore honi buruzko lehen 
deklarazioak. 

Sektorea, krisis 
latzean dago 

1983.-go bukaeran krisis 
honen ezaugarri nabarmenak 
hauek dira: 

- 130 empresa. Hoietatik, 
ezkeneko 8 urte hauetan, 50 
itxi egin dute edo lan mota 
aldatu. Denera, 6 urteko. 

- Emplegua behera joan da 
gogorki. 1975-ean 10.600 la
gileetatik. 7.600 izatera pasatu 
da 1983-erako. Langile 
hauetako asko, emplegu regu
laziotan sartuta daude. 
Ahalmen produktiboa % 70-
ean erabiltzen da. 

Empresen neurriei 
gagozkiolarik, Europakoekin 
al-daratuz gero, alde dexentea 
daga. Estatu Españolean, 
media, 61 langile fabrikako da. 
(80 ltalian, 110 Frantzian, 200 
Bretair1a Handian) Empresa 
bakarra daga Estatu Españo
lean 500 langiletatik gorakoa, 
eta 20 bakarrik 100-etik 
gorakoak. 

- Beste lekutan gertatzen 
den lez, empresa haueak tra
dizio industriala handia duten 
lurraldeetan kokatzen dira; 
Catalunyan eta Euskadin. 

- Elkarte Autonomoan 88 
empresa dira, eta bertan 6.179 
langile. Hau empresetako 
% 70, eta enpleguan %82. Hiru 
handienak Euskadin daude, 
eta handienetako 9-ren artean, 
8 hemen daude. Gipuzkoan 63 
empresa, Bizkaian 18 eta 
Araban 7. 

- Europako beste lurraldee
tan gertatzeri ez den bezelaxe, 
gure artean ez daga ez 
holdings edo talde ekonomi
ko a k eta atzerritako 
inbertsioak sektoreko 10 
empresetan soilik daude, eta 
hauek osorik hartuta, 
sektore

1

ko % 7 baizik ez dute 
faktu ratzen. 

- Teknologia aldetik eta 
produkzio metodoen aldetik, 
atzera~yak daude Estatu 
Espainoleko empresak: 60 
urteko atzerapenez hasi ziren 

Vida sindical I luchas obreras 8 Febrero 1985 115 

INFORME 

Makina-Herremintara·ko 
plangintza 

oraindik bukatua. Gobernu 
Zentrala eta Autonomoek 
oraindik ez dute azken hitza 
esan. Eta zailtasunak izango 
direlakoan gaude, ezen 
eskatzen diren kondizioak 
Birmoldaketako Legeak, 
planteatzen dituenak bati dira. 
Are gehiago, oraindi" ilunago 
daga nola eramanen den 
aurrera, zein empresak sartuko 
diren plan horretan. lñaki Uribarri 

1982.-go abenduan negoziazioak hasi zin~n _AFM (sektore ho!"'etako patronala) 
eta lndustri siderometalurgiko eta Untz1gmtzako Zuzendantza orokorraren 

artean. Sektore honetako birmoladaketarako dokumentu bat e'!'an zen 
argitara. Geroztik, Brimoldaketa lndustrialaren Leg~~ aJera zenet1k, aurre~o 

proiektua moldatu behar izan zen. PSOE gobernura mtxI zen~an Zuzend_antza 
Orokorraren norabideak aldatu egin ziran ere. Horrela, makma-herrammta 

sektorea birmoldaketatik aparte geratzen da. 

Konparatzen ba dugu, orain 
arte egiten ari diren birmol
daketarako bi modeluak 
-alde batetik Azerialesekoa 
edo Soreskoa (eskopetarena) 
eta bestetik Textilen ermana 
dena, zeinean komisio batek 
erabakitzen du zein sartu eta 
ez sartu)- badirudi makina
herramintakoa azken honen 
antzekoagoa izanen dela. 

Horrela sektore honetako arazoak Administrazio Zentral eta Autonomoaren 
akordio eta kolaborazio berezi batzuren bidez konponduko lirateke. Gobernu 
Zentralak, bere gain hartuko luke sobran geratuko ziren langileen arazoa eta 
konsumoari laguntzeko neuri batzuk hartuko luke. Eta Gobernu Autonomoa, 
berriz, teknologi eta produkzio bitartekoen modernizazioa hartuko zuen bere 

AFM-k aukera hau justifi
katzen du sekorearen ezau
garri bereziak kontuan hartuta. 
Zer geratuko aten den zaila 
ornen dela aldez aurretik 
ikustea. • "Aldaketa gidatu" 
behar dela diote, baino 
noruntz dihoan edo nola 
geratuko den bukaeran jakin 
gabe. 

empresa hauek (1919-1920 
urtetan hasi ziren Euskadin eta 
Catalunyan); barruko 
merkatuan garai bakoitzako 
goreneko teknologiaren ma
ki nen demanda exkasa; 
heziketa sisteman eta inbesti
gazio arloan, bilakaera tekno
log i koa au rreratzeko oztopoak; 
Elektronika, Hidraulikan eta
bar ... teknologi aurreratutako 
industriaren eza ... 

Hala ere, kanpoko 
teknologiaren erabilpena nahi
ko murriztua da. Fakturazio 
oso aren % 18-ra ai legatzen da. 

- Egoera ekonomiko-fi
nantzieroa, txartu egin da 
azken urte hauetan . Sektore 
osoak 1981-ean 150 milioiko 
gareak izan zuen, 600 
milioikoak 82-ean, eta 1983-
ean 800 milioikoa. 

Kapital osoaren azterketak 
frogatzen du ba dagoela fi
nantzia-menpekotasun handia. 

- Krisis latzeko kontextu 
honetan, Estatuko sektore 
honek, produkzio bolumenari 
begiraturik, mundiko 14-garren 
postua betetzen dute, eta 
munduko konsumoaren %2-a. 

Planaren Gestioa 
Bultzada plan hau ez daga 

kargu. 

Horrela, Bultzada planaren 
bentajak gozatu nahi duten 
empresek, empresa 
bakoitzeko plan bat aurkeztu 
beharko dute, planaren 
komisioan. 

Ez da oraindik momentua, 
erabateko konklusioak 
ateratzeko, oraindik jaio ez den 
plan bati buruz. Baino Textil
eko experientzia hor daga, eta 
nahiko argigrria da. Antzeko 
plan batekin, sektorearen 
estrukturak ez dira batere 
aldatu, aldarrikatutako 
helburu handiak ez dira gehien 
bat lortu. Alderantziz, empresa 
handi gutxi batzuk aurrera jo 
dute. Saino, nola ez, langilek 
pagatu behar izan dute 
operazio guztia, emplegua 
gutxituz, produktibitatea han
dituz, eta bere egoera oroko
rrean okerragotu. AFM-ren 
plan, bere baitan plan txarra 
bat da, eta batez ere, 
langileentzako plan txarra da. 
Horregatik, ezezkoa osoa 
e man behar zaio. □ 

_______ Exigencias del plan de relanzamiento 
1.- Gobierno Vasco. 
1.1.- Promoción tecnológica : 

a) subvención a unidades de ID. 
b) Subvención a prototipos. 
c) financiación de preseries. 
d) Formación de personal. 

Costo de este capítulo: 3.290 millones. Subvención que 
se pide: 1.000 millones. Además, 1.000 millones de crédito 
a 3 años con una subvención de 6 puntos en el tipo de 
interés. 

1.2.- Inversiones para modificación del equipo produc
tivo : subvenciones y créditos modificados gastos previs
tos: 5.600 millones. Subvenciones:1 .120 millones. f3onifica
ciones: 1.209 millones. 

1.3.- Aplazamientos y fraccionamientos de la deuda tri-
butaria (Diputaciones). . 
2.- Sociedad para la promoción y reconversión indus
trial.· programas no específicos para el Sector. Apoyos a la 
creación de estructuras interempresariales. Programas 
/MI. lndustrialdeak. 
3.- Gobierno Central. 

3.1.- Cobertura del excedente laboral: a) para los 
mayores de 55 años: extensión del subsidio de desempleo 
hasta los 60 años. 

b) Para los mayores de 60 años: jubilación anticipada. 
c) Exención del pago a la Seguridad Social en los casos 

de regulación de jornada y suspensión temporal de 
empleo. 

d) Creación de un fondo de promoción de empleo. 
Según datos de AFM: 
- Números de empresas que requieren reducción de 

personal: 46, equivalentes al 56% de las empresas. 
- Excedente laboral: 1.085 personas (18% del total 

empleado). 
- Excedente laboral entre 55 y 60 años: 330 (30% del 

excedente total). 
- Excedente laboral mayor de 60 años 139 (13% del 

excedente total). 
- En los próximos 2 años se contratarán 216 personas 

especializadas. 
- En 5 años se pueden recuperar 300 empleos. 
3.2.- Acción sobre el consumo: 
a) Puesta en marcha de un programa de subvención a la 

compra de máquinas con tecnología avanzada similar al 
programa GN-100 de la Comunidad Autónoma Vasca. 

b) Compras públicas (educación, defensa ... ). 
3.3.- Fraccionamiento o aplazamiento de deudas con la 

Seguridad Social. [J 
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Krisis ekonomiko latz batean 
egoteak gauza askorengan 
zerikusia aparta dauka. Hoien 
artean , noski , Autonomía 
proiketu bcran ere. PNV-en 
baitan mamitzen ari den jira 
dexente honetan , arrazoi asko 
daude, eta hoien artean eko
nomikoak ez dira bigarren 
mailakoak. Gogoratzeko dira 
momentu hauetan, garai 
batean Estatutoari eginiko 
laudorioak: Estatutoa lortuz 
gero, krisis ekonomikoa frente 
egiteko bitarteko eder bat 
izanen dugu . Konziertoak 
lortuz gero, Euskadiko hazien
da izanen dugu eta hortik 
aurrera, Euskadi eraikitze 
lanari eginen diogu. Kanta po
litak benetan , baino tonalida
de faltsua. 

Konzes io ekonomikoetara
ko hain leku exkax dagoen 
momentu hauetan . 
Autonomiak berarekin supo
satzen duen konzesioak dirua 
behar du. Baino diruaren 
atzetik kristoren konpetentzia 
dago. Kapital Nagusia ez dago 
prest dirua banatzeko beste 
kapitalista kideekin. lnoiz 
ba ino kapitala konzentrazio 
gehiago eskatzen bait du 
krisisak. Egoera honetan ez da 
harritzekoa, bald in eta hortik 
zehar aditzen ba dugu Autono
miak garestiegiak direla. Sol
datak gehiegizkoak direla 
beza la, konzesio supos .:i tzen 
duen guztia, gehiegizkoa da. 
Denbora hauetan , diru konzen
trazioa behar da. Eta erakunde 
publikoei erabaki konzentra
zioa eskatzen zaie. Beste arra
zo ien artean , ordena sartu 
behar zela eta aurrera atera 

Azkenian zer? Dirua hala 
autonomia 

zen LOAPA. Eta filosofía 
honekin , jokatu da praktikan. 
Frankismo garaina baino diru 
gehiago manejatu da hemen, 
bai. Baino, lehen bezala, era
ba k i ekonomiko garran
tzitsuak Madrideko Gobernua
ren eta Kapital Nagusiaren es
kutan jarraitzen dute. 

Horre la, Autonomía 
ponpoxa hau , urte txarretan 
jaioa, azkar xamar jarri zaigu 
arrazoi ekonomikoagatik ere, 
kolokan. Burokrazia egin be
rria mantentzeko joaten zaio 
dirurik gehiena eta hortik 
aurrera zer?. Uholde ondoren 
zergak igotzeko ahalmena bai. 
lberduerok eginiko desastrea 
guztion bizkarrean jartzeko 
ahalmenik bai ... Baino krisis 
gainditzeko neurriak hartzeko 
ahalmenik ez. Autonomiaren 
pean egin daitezken proiektu 
ekonomikoak, Kapital Nagu
siaren menpekoak dira, anai 
txikiarenak. Hariak beste leku 
batean manejatz dira. Plan 
bera, Garai koetxearen gober
nua pikutara joan da gero, ar
gitara eman dute. 

Bitartean , probintzi'ka 
egoera ikustea nahiko da, han 
hemen leku guztitan milaka 
empleguak galdu dira. Autono-

Joseba Barriola 

miak zer egin du?. Eskopetako 
errekonbertsioa, han hemen 
dirua banatu inungo plan eko
nomiko seriorik gabe. Are 
gehiago, plan egiterik etzegoe
la, onartu gabe. Garaikoetxea 
isladatu du, azkeneko bost 
urte hauetan , PNV-ren bide 
bat. Urteak joan urteak etorri, 
" sálvese quien pueda " 
nagusitu da. Konpetentziaren 
legea. Hasieran Nafarroa utzi 
zuten aparte, eta hiru pro
bintziak Autonomiari esker 
ezagutuko luketeen aurrerape
nari esker, Nafarroa berriro 
eskuratuko zela edo. Baino 
hiru probintziak ere, ezin dute 
elkarrekin konpondu . Krisis 
garaian , probintzi bakoitzeko 
kapitalistak, bere buruari 
beg iraten dio. Bost axola zaio, 
bestea. PNV-rengan , proiektu 
nazionalik gabe, probintzial
keria nagusitzen ari da. Hau 
da, L TH-ren arazoaren azpian 
daqoena. Merkatuaren legeak 
errespetatuz eta defendituz, 
dirua eta kapitala aberr ia. Izan 
ere, nol a onartu daiteke 
Gipuzkoan jasotako diruaz 
Araban eztakit zer egitea, 
horrenbeste premiak izanik 
Gipuzkoan bertan eta alde
rantziz?. Eta are gehiago, 
zergaitik utzi Elkarte Autonoa
ren eskutan hau edo bestea, 

ezer serio ezin ez ba dezake 
egin. Edota, azkenik, krisisa 
horren larria izanik, zergatik 
mantendu beharko dugu 
oztopo politikoak ekonomi 
mailan akordiotara ailegatze
ko?. Diru premia larria 
dagoenean, utz dezagun prinzi 
pismoak eta testimonialis
moak. Estatuaren jarrera 
aldatzea ezinezkoa da, diote. 
Hor dugu bost urteko froga. 
Bilatu dezagun leku apropo
sagoa. Noski, Euskadiren one
rako , hau da, Euskadiko 
Kapitalaren onerako "Errealis
mo" da, dirudienez, Ardantzak 
inauguratzen duen bide berria. 
Gestor bat ornen dela dio, ez 
politiko. Eta nahi gabe, edo 
nahita, horrekin diona zera da: 
orain arte PNV-ek eraman 
duen burrukatxo politiko bera, 
bigarren mailan jarriko dela. 
Hemen lentejak behar dira. 
Horretarako dignitate izpiak 
ere saltzen badugu , zere axola, 
dignitatea, herri dignitatearen 
mamia, aspaldian saldua ba 
dago. Utz dezagun alde batera 
oztopo politikoak , buru
makurtzea aregotuz. Ez gaite
zen gelditu arma produk
zioaren negoziotatik aparte, ez 
gai-0 tezen EE Ekonomikoaren 
negoziaketetan leku txarrean 
gelditu . 
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Eta bestaldetik, Autonomia
ko erakunde guztitan , eta 
batez ere Elkarte 
Autonomokoetan , utz dezagun 
alperrikako gastuak. Ez ba 
dago Elkarte Autonomoko 
ekonomi integratua, zertarako 
saiatu horretan, denbora hain 
txarra hauetan . prioritateak 
prioritateka dira. Krisis ekono
mikoa -kapitalisten onerako 
gainditu- eta gero etorriko da 
Autonomía integratua. Politika 
ezin du ekonomiaren aurretik 
joan. PNV-ren bide baten fra
kasuaren ispilua da Garai
koetxearen erorketa. Bost 
urteko tirabirak, Ardantzare
kin bukatzera dihoaz. Mario 
Fernández-ek aurkeztu duen 
erdi-eperako plan ekonomikoa, 
bost urte hoietako azken kanta 
izan da. Hemendik aurrera 
Estatuko plan integratuetan 
kokatuko dira hemengo 
planak. Bestela denbora 
galtzea da. Horrela orain ar
teko PNV-ren itxura bikoitza 
aldatzera doa. Orain probin
tzialkeria eta Estatukeria na
gusitzera doa. Alder di honen 
politika gidatzen duen intere
sak, horrela behar du eta. Izan 
ere, konpetentziaren legeak, 
kapitalismoaren legeak hautsi 
gabe, proiektu nazionalik ez 
dago, ez derrepente , ez 
pausoka. Lege hoiek dira 
azken finean Euskadi nazioa 
ukatu egin zutenak azkeneko 
gizaldi honetan. Lege hoiek 
dira Euskadiren zapalkuntza 
mantentzen dutenak. Lege 
hoien nagusigopean , Auto
nomia bera inkoherente, erren
tabilidade gabe , agertzen 
da.O 


